
Одно из последних столич-
ных достижений в сфере нау-
ки — открытие в Московском 
физико-техническом инсти-
туте (МФТИ) Центра пер-
спективных методов мезофи-
зики и нанотехнологий. В од-
ной из его лабораторий стоит 
огромный аппарат со множе-
ством датчиков, колб и про-
водов. Cложно поверить, но 
эта громадина — микроскоп. 
Благодаря такому устройству 
ученые могут изучать атомы 
на поверхностях разных ма-
териалов.
— Мы можем исследовать 
атомарные слои, дефекты, по-
смотреть вкрапления других 
атомов в структуру образ-
ца, — говорит научный со-
трудник лаборатории Денис 
Баранов. — За последние пол-
года мы изучали аспекты 
сверхпроводимости у слоев 
свинца с добавлением золота, 
структуру и свойства графена 
на поверхности меди.
По словам Дениса Баранова, 
сейчас ученые МФТИ работа-
ют на перспективу: строят те-
ории о сверхпроводимости 
разных материалов, которые 
можно будет использовать 
для создания технологиче-
ских новинок. 
— Наши исследования бу-
дут полезны в сфере микро-
электроники и материалове-
дения, — добавил Денис Ба-
ранов.
Достижения имеются и в Мо-
сковском государственном 
университете технологий 
и управления имени К. Г. Раз-

умовского. Студент вуза Лео-
нид Брежнев создал проект 
по очистке водоемов. Ученый 
предложил искусственно 
подселять туда микроорга-

низмы, которые питаются 
вредными бактериями. Тех-
нология уже доказала эффек-
тивность: ее испытали в аква-
центре вуза. Концентрация 

вредных веществ на некото-
рых участках водоема снизи-
лась в 1,5 раза.
Очистке воды посвящены 
и труды исследователей из Рос-

сийского химико-
тех но ло ги чес кого 
университета име-
ни Д. И. Менделе-
ева. Там научились 
удалять тяжелые 
металлы из водо-
стоков с помощью 
электричества. 
А селекционеры из 
Московской сель-
скохозяйственной 
академии имени 
К. А. Тимирязева 
выращивают рас-

тения, устойчивые к различ-
ным заболеваниям.
— Наши ученые уже создали
гибридные комбинации бе-
локочанной капусты, содер-

жащие гены устойчивости 
к распространенным заболе-
ваниям. С помощью молеку-
лярно-генетических методов 
анализа удалось разработать 
образцы репчатого лука, ко-
торому не страшен пероно-
спороз — самое популярное 
заболевание для этого вида 
растений, — рассказал руко-
водитель пресс-службы вуза 
Андрей Авхимович.
Студентка Московского авиа-
ционного института Марина 
Качалина написала програм-
му, которая способна автома-
тически заполнять докумен-
ты. Эта разработка поможет 
сэкономить время посетите-
лей поликлиник, почтовых 
отделений, центров госуслуг 
и других социальных учреж-
дений.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Вчера в столице 
отметили День 
российской нау-
ки. Корреспон-
дент «ВМ» узна-
ла о последних 
важных дости-
жениях моло-
дых ученых 
из московских 
вузов в разных 
отраслях. 

Продолжится строительство 
спортивных объектов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) утвердил 
планы развития спортивной 
инфраструктуры столицы 
на 2022 год. 

Правительстве Москвы рас-
смотрело вопрос о выполне-
нии государственной про-
граммы города Москвы 
«Спорт Москвы» в 2021 году 
и задачах на этот год. Кроме 
того, была заслушана инфор-
мация об участии московских 
спортсменов в зимних Олим-
пийских играх в Пекине.
— В 2021 году в городе было 
создано порядка 1300 новых 
общедоступных спортивных 
зон. В 2022 году планируется 
завершить строительство 
22 новых капитальных спор-
тивных объектов, включая 
Международный центр самбо 
и Центр бокса в «Лужниках», 
реконструкцию футбольного 

стадиона «Москвич» на Волго-
градском проспекте и дру-
гие, — рассказали в столич-
ной мэрии. 
Особое внимание уделяется 
цифровизации спортивной 
отрасли. На портале mos.ru 
москвичи могут записать ре-
бенка в спортивную школу, 
получить помощь в выборе 
вида спорта для детей, вклю-
чая онлайн-тестирование, из-

учить календарь спортивных 
мероприятий, найти спортив-
ные объекты и подобрать тре-
нера, арендовать городские 
пространства.
Кроме того, ведется модерни-
зация спортивных тренаже-
ров и воркаут-зон, установ-
ленных во дворах, парках и на 
школьных стадионах.
Основной задачей в спортив-
ной сфере этого года стало 
увеличение числа москвичей, 
систематически занимаю-
щихся физической культурой 
и спортом, до 5,75 миллиона 
человек. Также важным явля-
ется проведение более 15 ты-
сяч физкультурных и спортив-
ных мероприятий, включен-
ных в Единый календарь.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Предприятия 
выпустят облигации 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о воз-
можностях для 
промпредприятий 
по выходу на ры-
нок облигаций. 

Столичный фонд 
поддержки про-
м ы ш л е н н о с т и 
и предпринима-
тельства может 
предоставить промпредприя-
тиям заем под 5,5 процента 
годовых на срок до двух лет для 
выхода на рынок облигаций. 
— Облигации — более про-
стой и дешевый в сравнении 
с обычным кредитом инстру-
мент для привлечения 
средств, — пояснил Владимир 
Ефимов. — С помощью при-

влеченных на облигацион-
ном рынке средств можно бу-
дет модернизировать произ-
водство, расширить выпуск 
продукции. Это поможет уве-
личить приток инвестиций 

в городскую эко-
номику. 
При сумме займа 
от 10 до 20 миллио-
нов рублей пред-
приятие обязуется 
разместить обли-
гации в размере не 
менее 200 миллио-
нов рублей, от 30 

до 40 миллионов рублей — 
не менее 400 миллионов, от 
40 до 50 миллионов — не ме-
нее полумиллиарда рублей.
Московский фонд поддержки 
промышленности и предпри-
нимательства предлагает раз-
личные виды займов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Штрафы более чем на 30 млн рублей выписали с 1 августа 2020 года москвичам, которые 
не внесли результаты ПЦР-теста на коронавирус на сайт госуслуг после возвращения 
из-за рубежа. Об этом вчера сообщили в столичном Управлении Роспотребнадзора. 
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Флагман научного прогресса
Студенты придумали, как безопасно очищать водоемы, избавили 
растения от болезней и создали робота для заполнения бумаг

Ежедневный деловой выпуск

экономика

Прощайте, «черкизоны». 
Современные торговые центры 
отвоевывают позиции и вступают 
в борьбу за покупателей ➔ СТР. 5

сетевое вещание

Не спешите нас хоронить. Как газеты 
и журналы отвечают на вызовы 
цифровой эпохи, обсуждают 
эксперты отрасли ➔ СТР. 6

культура

Сила сценического притяжения. 
Чем удивляют искушенного 
столичного зрителя ведущие 
городские театры ➔ СТР. 7

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ЖИЛЬЯ ПОСТАВЛЕ
НО НА УЧЕТ В 2021 ГОДУ СТОЛИЧНЫМ РОС
РЕЕСТРОМ СОВМЕСТНО С КАДАСТРОВОЙ 
ПАЛАТОЙ ПО МОСКВЕ. ЭТО НА 60 ПРОЦЕН
ТОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ГОДОМ РАНЕЕ.  

ЦИФРА ДНЯ

10 700 000 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Москва активно поддержива-
ет развитие науки, помогает 
молодым ученым реализовы-
вать свой потенциал. В этом 
году на премию правительства 
Москвы молодым ученым по-
ступило более 1000 заявок — 
на 45 процентов больше, чем 
три года назад. Премии при-
суждены проектам и разра-
боткам 82 человек. За 9 лет су-
ществования премии ее полу-
чили уже более 500 ученых. 
Радует, что интерес к науке 
появляется у детей со школь-
ных лет. В московских школах 
развивается проект предпро-
фессионального образования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Исследователи 
добились успехов 
в сферах селекции, 
электроники, 
нанотехнологий

Вчера 15:08 Научный сотрудник лаборатории Центра перспективных методов мезофизики и нанотехнологий МФТИ Денис Баранов работает на атомно-силовом 
микроскопе. Устройство позволяет подробно изучить атомы на поверхностях различных материалов

Готовим 
профессионалов

Мы стараемся обеспечивать бизнес 
кадрами, которые сейчас востребова-
ны на рынке труда. Например, в про-
шлом году наши специалисты переу-
чили 56 тысяч безработных, а также 
женщин, которые несколько лет были 
в декрете. На данный момент 86 про-
центов из них уже успешно работают. 
Это говорит о том, что полноценная 
адаптация сотрудника под современ-
ные реалии той или иной профессии 

очень часто дает эффективный результат. Сейчас 
в WorldSkills Russia более 250 профессиональных компе-
тенций, большинство из которых — узконаправленные. 
Мы обучаем людей по порядка 60–70 процентам всех про-
фессий, которые существуют в нашей стране. Но цели ох-
ватить все 100 процентов профессий у нас нет. Скорее мы 
заинтересованы в том, чтобы оста-
ваться эффективным помощником 
для бизнеса в плане адаптации сотруд-
ников под новые специальности. По-
нятно, что некоторые из них возника-
ют довольно хаотично. Например, 
30–40 лет назад мы и помыслить не 
могли о современных «цифровых» 
профессиях, хотя все понимали, что 
в будущем возникнет необходимость 
в специалистах, например, по кибер-
безопасности. Но раньше не делали 
ставку на опережающее обучение, что 
привело к нехватке людей «цифро-
вых» профессий на рабочих местах. 
Чтобы избежать возникновения таких 
проблем в будущем, мы регулярно от-
слеживаем тренды, которые появля-
ются в мире. Например, последняя 
тенденция связана с экономикой. Если раньше она нару-
шала состояние биосферы, то теперь эта сфера переходит 
в гармоничное сосуществование с природой. В будущем 
из-за этого трансформируется большое количество отрас-
лей, поэтому мы обращаем на это внимание уже сейчас.
Хочется акцентировать внимание и на другом тренде: в со-
временном мире классические трудовые отношения резко 
меняются. Развитие цифровых технологий и пандемия 
привели к тому, что теперь многие работают на удаленке. 
Более того, в стране активно растет сектор самозанятости. 
Ежегодно он увеличивается на 250 тысяч человек. Поэто-
му мы учим ребят, которые оканчивают вузы, как можно 
работать не только на компанию, но и на самих себя. 

Вчера генеральный директор Агентства развития 
профессионального мастерства WorldSkills Russia 
Роберт Уразов рассказал об изменении рынка тру-
да и переобучении по новым специальностям.

первый 
микрофон

РОБЕРТ 
УРАЗОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
АГЕНТСТВА 
РАЗВИТИЯ 
ПРОФЕССИО
НАЛЬНОГО 
МАСТЕРСТВА 
WORLDSKILLS 
RUSSIA

МЭР МОСКВЫ ПОЗДРАВИЛ 
С ДНЕМ НАУКИ ➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

В рамках программы 
«Исследования и разра-
ботки по приоритетным 
направлениям развития 
научно-технологическо-
го комплекса РФ 
на 2014–2021 го ды» 
на развитие научно-тех-
нологического комплек-
са направлено около 
135 000 000 000 руб-
лей, из них более 
84 000 000 000 рублей 
потратят на разработки. 
Господдержку получили 
50 учреждений. В про-
грамме задействованы 
50 000 ученых.
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Подтопления устраняют 
оперативно
Специалисты Мосводостока 
готовы к устранению подто-
плений, потенциально воз-
можных из-за пришедшего 
в столицу потепления. Вчера 
об этом сообщили в пресс-
службе Комплекса городско-
го хозяйства Москвы. 

Околонулевая температура 
воздуха днем, по прогнозам 
синоптиков, продержится 
в Москве почти всю неделю. 
— К устранению возможных 
временных скоплений воды 
из-за оттепели готовы около 
300 бригад специалистов 
и 290 единиц техники ГУП 
«Мосводосток», — говорится 
в сообщении пресс-служ-
бы Комплекса городского хо-
зяйства. 

Снега этой зимой в Москве 
выпало очень много, поэтому 
к возможным подтоплениям 
готовились заблаговременно. 
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков ра-
нее отмечал, что с начала ян-
варя этого года количество 
снега превысило прогнозиру-
емую норму в полтора раза. 
При этом городские службы 
оперативно расчищают доро-
ги и тротуары, подходы к со-
циальным и транспортным 
объектам. Весь собранный 
снег собирают и в круглосу-
точном режиме утилизируют 
на снегосплавных пунктах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Пассажиры оценили 
удобство диаметров 
За время работы диаметров 
пассажиры Московских цен-
тральных диаметров (МЦД) 
совершили более 105 милли-
онов бесплатных пересадок 
на метро и Московское цен-
тральное кольцо (МЦК). Вче-
ра заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры города Максим 
Ликсутов (на фото) расска-
зал в интервью «ВМ», какую 
роль они играют в жизни мо-
сквичей. 

Максим Станиславович, можно 
ли ожидать, что в этом году 
развитие проекта МЦД также 
останется приоритетным 
для департамента? 
Да, развитию МЦД мы продол-
жим уделять особое внима-
ние. Мы видим, как за такой 
короткий срок диаметры ста-
ли неотъемлемой частью жиз-
ни москвичей и жителей обла-
сти. Двумя новыми транс-
портными артериями, D1 
и D2, за два года работы вос-
пользовалось огромное коли-
чество пассажиров — более 
309 миллионов человек. 
И, вопреки мнению скепти-
ков, МЦД все чаще выбирают 
как альтернативу метро — 
число коротких поездок вну-
три Москвы выросло на 
86 процентов. Это отличный 
показатель, железная дорога 
никогда не была так популяр-
на у городских жителей. 
 Значит, процесс ее интегра-
ции в систему московского 
транспорта можно считать 
успешным.
Какие сервисы московского 
транспорта были применены 
к МЦД, чтобы эта интеграция 
состоялась и поездка на диа-
метрах стала такой же привыч-
ной и комфортной, как в метро 
или на МЦК?
Процесс сближения железной 
дороги с городским транспор-
том — это огромная много-
этапная работа, которая нача-
лась еще до запу-
ска МЦД. Прежде 
всего, конечно, это 
единая билетная 
система. Появился 
единый удобный 
платежный ин-
струмент — карта 
«Тройка», стои-
мость проезда ста-
ла дешевле, а пе-
ресадка на ме-
тро — бесплатной. 
В итоге пассажиры 
стали значительно 
экономить на каждой поезд-
ке. За два года работы москов-
ских  диаметров экономия со-
ставила более шести милли-
ардов рублей. 
Второе — это тактовое распи-
сание поездов и уменьшение 
интервала до пяти-семи минут 
в часы пик. Поезда по первым 
двум диаметрам стали ходить 
примерно на 70 процентов ча-
ще в сравнении с периодом, 
когда это были обычные элек-
трички. И, конечно, это мас-
штабное обновление подвиж-
ного состава. Сегодня на Мо-
сковских диаметрах один из 
самых молодых парков под-
вижного состава в Европе. 
Пассажиров перевозят совре-
менные поезда, средний воз-
раст которых составляет около 
трех лет — это составы «Ивол-
га», ЭП2Д, «Ласточка» и двух-
этажные аэроэкспрессы.
Что еще было сделано?
Еще один важный шаг — это 
новые удобные пересадки на 
метро и МЦК и создание но-
вых транспортных хабов, 
в том числе за счет новых 
станций МЦД. Такие город-
ские вокзалы, как, к примеру, 
«Щукинская», расширяют 
транспортные возможности 
жителей целых районов, а для 
пассажиров диаметральных 
маршрутов, в данном случае 
D2, становятся еще одной 
удобной пересадкой на метро. 
Всего сегодня на двух диаме-
трах 21 пересадочная стан-
ция, и уже в этом году их ста-
нет 23: до конца года откро-
ются новые пересадочные 
станции «Печатники» и «Ма-
рьина Роща» D2, которые об-
разуют крупные хабы.
Какие эффекты получили жи-
тели Москвы и области от запу-
ска первых двух диаметров? 
С запуском МЦД-1 и МЦД-2 
транспортная доступность 
улучшилась для более четырех 
миллионов жителей Москвы 

и Московской области, про-
живающих в 45 районах Мо-
сквы и семи городских окру-
гах Московской области. По 
сути, жители Москвы и обла-
сти, никогда не жившие рядом 
с метрополитеном, получили 
наземное метро в пешей до-
ступности. Кроме того, за счет 
нового тарифа жители Мо-
сквы стали экономить на еже-
дневных поездках до 50 про-
центов, а Московской обла-
сти — до 75 процентов. 
В прошлом году на Москов-
ских диаметрах заработала 

оплата проезда банковской 
картой, а в будущем мы пла-
нируем расширить на диаме-
тры систему оплаты FacePay. 
Ну и, конечно, появление но-
вых станций и реконструк-
ция существующих повысили 
комфорт поездки для жителей 
районов. За два года после за-
пуска диаметров мы открыли 
24 новые и реконструирован-
ные станции для МЦД. В этом 
году планируем открыть еще 
10 и продолжим работу по 
подготовке к запуску МЦД-3 
и МЦД-4. Все эти масштабные 
изменения сделали и продол-
жат делать поездки на желез-
ной дороге привлекательнее 
как для жителей области, так 
и Москвы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На линиях 
курсирует самый 
молодой парк 
подвижного 
состава в Европе

Ведущий технический вуз 
принимает активное уча-
стие в образовательных, 
научных и других город-
ских проектах. На базе 
университета при под-
держке Москвы создано 
два детских технопарка. 
Ребята от 5 до 17 лет обу-
чаются в лабораториях 
нанотехнологий и ком-
позиционных материа-
лов, робототехники, 
3D-технологий и по дру-
гим направлениям. 

кстати

Визит Сергея Собянина и Ма-
рата Хуснуллина был приуро-
чен ко Дню российской науки, 
который отмечается 8 фев-
раля. 
— Для Москвы это значимый 
праздник, потому что столи-
ца — один из центров миро-
вой науки и образования. По-
здравляю всех московских 
ученых, изобретателей, нова-
торов с этим замечательным 
праздником. Вы создаете на-
стоящее и будущее нашего го-
рода и нашей страны, — ска-
зал мэр Москвы.
Развитие кампусов ведущих 
вузов страны — прямое пору-
чение президента России. 
И одним из самых значимых 
таких проектов, по словам 
главы города, является как раз 
МГТУ им. Н. Э. Баумана. 
— Совместно с правитель-
ством РФ здесь реализуется 
крупнейший за последние го-
ды проект развития кампуса 
университета. Около 170 ты-
сяч квадратных метров новых 
площадей, а также реставра-
ция старинных зданий, па-
мятников культуры, которые 
будут также вовлечены в обо-
рот и приспособлены для ра-
боты с наукой, образованием, 
студентами, аспирантами, 

будущими учеными. По сути 
дела МГТУ имени Баумана 
переживает второе рожде-
ние, — подчеркнул Сергей 
 Собянин. 
Более того, комплексное раз-
витие территории универси-
тета началось, даже несмотря 
на пандемию. Как отметил 
Марат Хуснуллин, Москва 
в самые короткие сроки в тя-
желейших условиях и градо-
строительных ограничениях, 
которые сейчас действуют, 
развернула стройки на всех 
объектах.
— Мы очень надеемся, что эти 
объекты будут построены 
в срок. Я убежден, что все по-
лучится. Надеюсь, что в этих 

прекрасных вновь построен-
ных исторических зданиях 
студенты будут развивать на-
уку, — добавил зампредседа-
теля правительства РФ.
Благодаря реализации этого 
проекта, уточнил исполняю-
щий обязанности ректора 
МГТУ имени Баумана Михаил 
Гордин, площадь университе-
та увеличится в 1,5 раза. 
— Это позволит серьезно рас-
ширить наши научные, обра-
зовательные программы. 
Кроме того, это серьезный 
прорыв, рывок для инженер-
ного образования в целом 
в России, — считает он. — Мы 
можем пообещать, что не под-
ведем. Те площади, которые 

построит нам Москва, мы бу-
дет честно и грамотно эксплу-
атировать, готовить кадры 
для российской экономики, 
для города Москвы.
В пресс-службе столичной мэ-
рии уточнили, что новый кам-
пус будет расположены в не-
посредственной близости от 
старых зданий университета, 
что позволит обеспечить эф-
фект синергии существую-
щих и новых подразделений 
вуза.
Планируется построить Мно-
гофункциональный научно-
образовательный корпус, зда-
ние для размещения Научно-
исследовательских кластеров, 
Исследовательского центра, 

Центрального кластера и мно-
гое другое. 
В мэрии также рассказали, что 
в Москве сконцентрировано 
более трети совокупных ре-
сурсов российской науки — 
33 процента общей численно-
сти исследователей стра-
ны (116,6 тысячи человек), 
36 процентов внутренних  зат-
рат на исследования 
(427,3 миллиарда рублей), 
34 процента общей стоимости 
фондов научных организаций 
(742,3 миллиарда рублей). 
Также Москва лидирует среди 
субъектов РФ по уровню па-
тентной активности.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Университет 
переживает второе рождение
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин вместе 
с заместителем 
председателя 
правительства 
Российской Фе-
дерации Мара-
том Хуснулли-
ным осмотрели 
ход развития 
территории 
МГТУ имени 
Н. Э. Баумана.

день мэра

Вчера 15:32 Мэр Москвы Сергей Собянин, заместитель председателя правительства РФ Марат Хуснуллин и исполняющий обязанности ректора МГТУ им. Н. Э. Баумана 
Михаил Гордин (слева направо) на строительной площадке инновационного центра МГТУ им. Баумана

Вести экскурсии гидам 
помогут школьники
В Москве появился новый 
вид профессиональной дея-
тельности — ассистент экс-
курсовода. Это базовая сту-
пень в профессии гид-
экскурсовод. Вчера «ВМ» 
разбиралась, почему эту 
 новую специальность на-
зывают работой для школь-
ников. 

С 1 сентября нынешнего года 
в силу вступит новый про-
фессиональный стандарт 
экскурсовода, который был 
утвержден приказом Мин-
труда России. Этот документ 
был подготовлен рабочей 
группой, созданной на базе 
Московского государствен-
ного университета спорта 
и туризма (МГУСиТ), при 
участии столичного Депар-
тамента образования и нау-
ки, Департамента культуры, 
а также Мостуризма.

Одним из мотивов разработ-
ки нового стандарта, по сло-
вам заведующего кафедрой 
туризма в МГУСиТ Алексея 
Коршунова, стало обраще-
ние зампредседателя Коми-
тета Госдумы по государ-
ственному строительству 
и законодательству Ирины 
Белых к мэру Москвы Сергею 
Собянину. Она рассказала, 
что многие школьники в го-
роде заинтересованы в обу-
чении в сфере туризма и мо-
сквоведения и хотят как-то 
применять эти навыки 
в дальнейшем.
— У нас в школах дети инте-
ресуются экскурсоводческой 
деятельностью, — пояснил 
Коршунов. — Но для того, 
чтобы получить возмож-
ность работать ассистента-
ми, школьных знаний мало. 
Даже несмотря на то, что ос-
новную работу будет выпол-

нять экскурсовод, у ребят бу-
дет вырабатываться навык 
коммуникации с туристами. 
Он им в будущем пригодится. 
Да и вузам такие ребята, уже 
обладающие первичными 
навыками, очень нужны.
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

24 января 14:26 Павел Юрасов проводит экскурсию по домам Шехтеля. Теперь у Павла 
и других столичных гидов могут появиться юные помощники  

АЛЕКСАНДР ОСИПОВ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ ГИДОВ
ПЕРЕВОДЧИКОВ, ЭКСКУРСОВОДОВ 
И ТУРМЕНЕДЖЕРОВ

В профессиональный стан-
дарт добавлена первая под-
готовительная ступень — ас-
систент гида. В обязанности 
специалиста входит оказа-
ние помощи экскурсоводу 
в сопровождении туристов, 
учет и контроль их количе-
ства, контроль за правилами 
поведения на маршруте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовили 
интересные 
тематические 
прогулки

Премия для изобретателей 
станет хорошей поддержкой

Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
анонсировала бесплатные 
экскурсии для жителей 
 столицы. 

Акция приурочена ко Всемир-
ному дню гида, который отме-
чается 20 февраля. 
— В Москве к этой дате уже 
традиционно проводятся те-
матические прогулки. Сейчас 
их запланировано больше 
130, — рассказала Наталья 
Сергунина. 
Все участники мероприятий 
должны будут держать соци-
альную дистанцию, а также 
носить маски в помещениях. 
Количество участников каж-
дой прогулки ограничено.
На экскурсии по Таганскому 
району можно будет увидеть 
Москву с высоты птичьего 
 полета. 
Во время экскурсии «Велико-
лепная Пречистенка и ее бла-
городные жители» можно бу-
дет увидеть особняк Орлова, 
посольство Австрии (особняк 
И. А. Миндовского), Дом уче-
ных и историческое пожарное 
депо, а также усадьбу Долго-
руковых и особняк Ивана 
 Морозова.
Побывать на выставке «Мечта 
Москвича», которая располо-
жена на ВДНХ в историческом 
павильоне «Транспорт СССР», 
приглашают любителей авто-
мобилей. 
Также пройдет экскурсия 
в Московский зоопарк, кото-
рая позволит познакомиться 
с семьей азиатских слонов, их 
характером и поведением.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера стартовал прием зая-
вок на ежегодный конкурс 
«Новатор Москвы», сообщи-
ли в столичном Департамен-
те предпринимательства 
и инновационного развития.

Конкурс стимулирует внедре-
ние новаторских идей и созда-
ние прогрессивных техноло-
гий. Прием заявок продлится 
до 4 апреля.
— Премия «Новатор Мос-
квы» — это благодарность изо-
бретателям и технологиче-
ским компаниям за возмож-
ность сделать столицу макси-
мально комфортной. Созда-
ние инновационных техноло-
гий, защита интеллектуальной 
собственности, развитие стар-
тапов и последующее внедре-
ние изобретений на благо жи-
телей столицы — наши прио-
ритетные задачи, — рассказал 
глава Департамента предпри-

нимательства и инновацион-
ного развития Москвы Алек-
сей Фурсин.
Подать заявку можно по трем 
номинациям: «Проект буду-
щего» (для проектов с иннова-
ционной идеей), «Меняющие 
реальность» (для тех, кто го-
товит продукт к выводу на ры-
нок), «Лидеры инноваций» 
(для производителей, кото-
рые уже получают выручку).
В каждой номинации пред-
ставлены шесть направлений: 
«Медицина и фармацевтика», 
«Транспорт и логистика», 
«Экология и охрана окружаю-
щей среды», «Благоустрой-
ство и строительство», «Об-
щественные проекты» и «Про-
мышленность».
В конкурсе можно участво-
вать индивидуально или кол-
лективом до пяти человек. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

досье
Максим Станиславович 
Ликсутов родился 
19 июня 1976 года в го-
роде Локса Эстонской 
ССР. Окончил РЭА 
им. Г. В. Плеханова. 
В правительстве Москвы 
трудовую деятельность 
начал с 2011 года. Ранее 
работал в коммерческих 
компаниях в сфере 
транспорта. На долж-
ность заммэра, руково-
дителя Департамента 
транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры города 
Москвы назначен 
в 2012 году. 
Награжден орденом По-
чета, знаком отличия 
«За заслуги перед Мо-
сквой». 

В январе 2022 года пас-
сажиры больше 4 мил-
лионов раз бесплатно 
пересели с МЦД на МЦК 
или метро по карте 
«Тройка». Это более 
240 миллионов руб-
лей, которые вы сэконо-
мили за один месяц. 
По «Тройке» макси-
мальная цена проезда 
по МЦД с бесплатной 
пересадкой на метро — 
56 рублей, а по приго-
родному билету с пере-
садкой — до 6 раз 
больше. Всего же сэ ко-
номлено больше 
6,5 млрд рублей. Стан-
ция «Печатники» D2 го-
това уже на 76 процен-
тов, ее общая площадь 
составит 11,5 тысячи 
квадратных метров.
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Меры профилактики 
Число подтвержденных случаев заражения коронавирусной инфекцией в мире приблизилось к 400 миллионам. Это сопоставимо примерно с пятью процентами 
населения Земли. Почти половина всех случаев ковида приходится на пять стран — США, Индию, Бразилию, Францию и Великобританию. В расчете на 100 тысяч 

населения коронавирусной инфекцией больше всего болеют в восточноевропейских государствах — одни из самых высоких показателей в Словении и Черногории. 

Спасатели очистили спортивный комплекс 
от болезнетворных микроорганизмов
Вчера сотрудники МЧС 
по Юго-Западному админи-
стративному округу провели 
дезинфекцию физкультурно-
оздоровительного комплек-
са, расположенного на улице 
Бартеньевской.

Младший сержант внутрен-
ней службы Ольга Самсонова 
приехала в спорткомплекс со 
специальным пластиковым 
ранцем «Жук». Уже на месте 
заливает в него воду и раство-
ряет две таблетки препарата 
на хлорной основе.
— Мы всегда берем ранец на 
обработку пустым, так он лег-
че, а раствор делаем на месте. 
Это удобнее, — говорит спаса-
тель, размешивая таблетки.
Гостью встречает старший ад-
министратор спорткомплекса 
Нина Никифорова и ведет по 
тем помещениям, где надо 
провести обработку.
— В первую очередь обрабо-
таем тренажерный зал, кото-
рый пользуется у нас большой 
популярностью, — рассказы-
вает Нина Владимировна.
В специальном зале располо-
жены более десятка тренаже-
ров, на которых посетители 
«качают» мышцы.

— Наш комплекс посещает от 
30 до 50 человек в день, — го-
ворит администратор. — Есть 
любители, предпочитающие 
заниматься индивидуально. 
Они часто ходят именно ради 
тренажеров. Кому-то нужно 
сбросить вес, кому-то — стать 
выносливее. А есть и целые 
команды — волейболисты, 
например. У них после трена-
жеров — игры в зале.

По словам Нины Владимиров-
ны, в ФОКе работает несколь-
ко спортивных секций. Ба-
скетбол, футбол, гимнастика, 
боевые единоборства.
Спасатель проходит в разде-
валки. Опасное место — в ме-
стах большого скопления лю-
дей всегда поселяются вред-
ные микроорганизмы. Эти 
помещения обязательно надо 
обработать. 

Ольга щедро обрызгивает 
хлорной жидкостью скамей-
ки, ящики для одежды, душе-
вую комнату. Далее — второй 
этаж, большой спортивный 
зал. Здесь более 20 шведских 
стенок, скамьи, футбольные 
ворота. Обязательно обраба-
тываются и стены, и полы. Ви-
русам негде спрятаться! 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 11:27 Младший сержант Ольга Самсонова 
дезинфицирует беговую дорожку в спорткомплексе

ДМИТРИЙ КРИКУНЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ МЧС ПО ЮГО
ЗАПАДНОМУ АДМИНИСТРАТИВНОМУ 
ОКРУГУ ГОРОДА МОСКВЫ, ПОЛКОВНИК 
ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

Наши сотрудники еженедель-
но выезжают по запросам 
культурных и социальных ор-
ганизаций для проведения 
дезинфекции помещений. 
В основном это библиотеки, 
спортивные сооружения, об-
разовательные учреждения. 
Вчера была проведена обра-
ботка физкультурно-оздоро-
вительного комплекса общей 
площадью более 1000 квад-
ратных метров. Всего на его 
обработку у специалистов уш-
ло более часа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ТЕТЮШКИН
КАНДИДАТ МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ХИРУРГ
При коронавирусной инфек-
ции протекавшей в легкой 
форме, выздоровление насту-
пает через 2–3 недели. В слу-
чае тяжелого течения корона-
вирусной инфекции, с пневмо-
нией и другими осложнения-
ми — за 3–6 недель. Человек 
излечивается от коронавирус-
ной инфекции примерно 
за шесть недель. Однако даже 
после формирования иммуни-
тета и исчезновения симпто-
матики еще до полугода мо-
жет продолжаться период ре-
абилитации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Даже после того как человек 
выздоровел после коронави-
руса, в его аптечке должны 
быть пульсоксиметр для изме-
рения сатурации — уровня 
кислорода в крови, а также 
тонометр — для того, чтобы 
следить за показателями арте-
риального давления. Помимо 
этого, после того как перебо-
левший оправился от корона-
вируса, стоит сдать анализы. 
Проверить важные показате-
ли надо спустя две-четыре не-
дели, после того как закрыт 
больничный лист.
Семейный врач, кардиолог 
Елена Аньшина отмечает, что 
сдать надо общие клиниче-
ские анализы мочи и крови. 
Также необходимо проверить 
биохимические показатели: 
глюкозу, липидный профиль, 
АСТ, АЛТ, креатинин, мочеви-
ну, общие белок и билирубин, 
альбумин, мочевую кислоту, 
ЛДГ, калий, натрий, хлор, же-
лезо, цинк и ферритин.
— Также нужно проверить 
С-реактивный белок, Д-димер, 
ТТГ, 25-ОН, посмотреть коагу-
лограмму, — отмечает врач. — 
Это программа-минимум. Да-
лее, по показаниям, она мо-
жет быть расширена лечащим 
врачом.
Специалист поясняет: уро-
вень глюкозы можно отсле-
живать дома с помощью глю-
кометра. Проверяется он на-
тощак по утрам. 

При подозрении на аритмии 
или поражение сердца необ-
ходимы консультация кардио-
лога и прохождение ЭХО-КГ, 
суточного холтера ЭКГ.
— При показаниях проводит-
ся магнитно-резонансная то-
мография сердца, — продол-
жает Елена Аньшина.
Врач подчеркивает, что МРТ 
или КТ делать необходимо 
только по назначению врача. 
Процедуру повторяют, если 
пациент переболел коронави-
русом в средней и тяжелой 
степени. Такие манипуляции 
можно провести спустя два-
три месяца после выздоровле-
ния. При легких формах МРТ 
и КТ не показаны. Однако сто-
ит провести ультразвуковую 

диагностику брюшной поло-
сти, если у пациента остались 
жалобы на боли в животе, от-
мечаются тошнота и рвота. 
При более серьезных симпто-
мах врач назначает гастро- 
или колоноскопию.
Специалисты также отмеча-
ют необходимость реабилита-
ции после перенесенного ко-
ронавируса. Невролог Дарья 
Елиневская советует прово-
дить дыхательную гимнасти-
ку, так как одной из частых 
жалоб пациентов после болез-
ни является одышка. 
— Дыхательная гимнастика 
нужна, если у пациента диа-
гностировали вирусное вос-
паление легких, — говорит 
она. — Достаточно простых 

упражнений — того же дыха-
ния животом. Главное в этом 
деле — регулярность.
Специалист отмечает, что 
глубоко и спокойно дышать 
рекомендуется 10–30 минут 
три раза в день от двух недель 
до до двух месяцев, в зависи-
мости от того, на сколько 
процентов были поражены 
легкие. 
Другой совет — постепенно 
возвращаться к физической 
активности. Начинать надо 
с 15-минутной зарядки и про-
гулки такой же продолжи-
тельности.
— Не надо форсировать собы-
тия. Время и интенсивность 
нагрузок наращивайте посте-
пенно, — советует невролог. 

Также тем, кто только перенес 
коронавирусную инфекцию, 
необходимо уделить особое 
внимание питанию: в рацио-
не должны присутствовать 
500 граммов овощей и фрук-
тов в день, полезные жиры — 
сливочное масло, красная 
икра, авокадо, рыба.
— Включить в свое пита-
ние стоит цельнозерновые 
и кисломолочные продук-
ты, — советует Дарья Елинев-
ская. — Питание должно быть 
разно образным, не вызывать 
симптомов со стороны желу-
дочно-кишечного тракта. Ему 
нужно пару недель на спокой-
ное восстановление.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

После выздоровления 
нужно сдать анализ крови

26 января 2022 года. Медицинская сестра Наталия Иванова записывает показатели артериального давления пациентки Ксении Тютчевой. Девушка прошла через 
фильтр-бокс филиала № 3 городской поликлиники № 12

медицина

Вчера столич-
ные медики рас-
сказали «ВМ», 
какие обследо-
вания необходи-
мо провести по-
сле перенесен-
ного коронави-
руса и на что 
обратить особое 
внимание после 
болезни. 

Необходимо 
избегать нагрузок
У каждого из нас свой об-
раз жизни и привычки. 
Но во время болезни не все 
они могут быть полезны 
для организма. Что делать 
можно и нельзя во время 
ОРВИ и коронавируса, вчера 
«ВМ» рассказал главный 
внештатный специалист по 
первичной медико-санитар-
ной помощи взрослому насе-
лению Департамента здра-
воохранения Москвы Андрей 
Тяжельников (на фото).

Андрей Александрович, что не-
обходимо делать при симпто-
мах ОРВИ?
Нужно начинать применять 
симптоматическое лечение, 
сразу же, как только почув-
ствовали недомогание. Кап-
ли от насморка, промывание 
носа солевым раствором или 
морской водой, полоскание 
горла, использовать спреи, 
таблетки для рассасывания. 
Повышение температуры го-
ворит о том, что организм бо-
рется с инфекцией, поэтому 
температуру до 38 градусов 
сбивать не нужно. Если улуч-
шения не происходит, то нуж-
но обратиться за консульта-
цией к врачу.
Нужно ли скорректировать 
свой образ жизни при ОРВИ?
Прежде всего необходимо 
изолироваться, чтобы не рас-
пространять инфекцию даль-
ше. Во-вторых, вирусное забо-
левание даже при относитель-
но легком течении заставляет 
организм работать с повы-
шенной нагрузкой, выводя 
интоксикацию. Поэтому нуж-
но помочь себе и снизить на-
грузки, которые дают вред-
ные привычки, неправильное 
питание, несоблюдение пи-
тьевого режима, повышен-
ные физнагрузки. 
Существует много полезных 
привычек. Нужно ли от них 
отказаться при ОРВИ 
и почему? 
ОРВИ — серьезная причина, 
чтобы, например, отложить 
занятия спортом и любые 
физнагрузки. Больному про-
писываются соблюдение по-
стельного режима и нахожде-
ние в покое, чтобы дать силы 
организму на борьбу с виру-
сом. Когда состояние улуч-
шится, будут полезны дыха-
тельная гимнастика, непро-
должительные разминки. 

Можно ли посещать баню? 
Банные процедуры, а также 
принятие горячих ванн про-
тивопоказаны при ОРВИ. При 
повышенной температуре 
ускоряется обмен веществ, 
кровообращение, все органы 
работают в напряжении, ведь 
организм борется с инфек-
цией. Стрессовые условия па-
рилки или горячей ванны соз-
дадут дополнительную на-
грузку на сердце, сосуды, с ко-
торой организм может не 
справиться. Банные процеду-
ры можно заменить обтира-
ниями и теплым гигиениче-
ским душем. 
А что делать с режимом 
питания? 
При ОРВИ требуется еще бо-
лее щадящий подход к пита-
нию. Пища должна быть легко 
усваиваемой, насыщенной 
витаминами и микроэлемен-
тами. Нежирные, легкие бу-
льоны, в том числе овощные, 
супы, каши — все они счита-
ются лучшими для питания 
заболевшего.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 8 февраля 
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Ученые ждут 
новый всплеск 
заражений
Вчера директор НИИ эпиде-
миологии и микробиологии 
имени Г. П. Сомова Роспо-
требнадзора Михаил Щелка-
нов сообщил, что в России 
весной ожидается новый 
всплеск заболеваемости ко-
ронавирусом.

По словам специалиста, после 
зимнего пика заражений 
COVID-19 инфекция может за-
явить о себе снова в марте-
апреле. В разных климатиче-
ских зонах она проявится не 
одинаково.
— Никто точно не знает, будет 
новая волна COVID-19 в Рос-
сии или нет. На мой взгляд, 
Михаил Щелканов в своих 
прогнозах ориентировался на 
традиционный для весны рост 
заболеваемости ОРВИ. Это то-
же вирусная инфекция. Поэто-
му выводы Щелканова можно 
считать объективными, — 
сказала врач-терапевт Ирина 
Никитина. — Повышенная 
влажность в весеннее время 
действительно позволяет ви-
русам дольше оставаться 
в воздухе, что вызывает 
всплеск заражений. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Респиратор защищает человека 
гораздо эффективнее одноразовой маски
Вчера терапевт-пульмонолог 
Олег Абакумов (на фото) 
рассказал о том, какие маски 
лучше защищают от корона-
вирусной инфекции.

Ученые провели исследова-
ние, которое выявило, какие 
маски лучше защищают че-
ловека во время 
пандемии корона-
вирусной инфек-
ции. Журнал JAMA 
Internal Medicine 
опубликовал дан-
ные эксперимента. 
В ходе него мужчи-
ну без бороды по-
местили в комнату 
с частицами хлорида натрия. 
Их диаметр, кстати, меньше, 
чем у коронавируса. Потом 
в комнате меняли температу-
ру, а мужчина тестировал 
12 разных масок, включая са-
модельные. 
— Ученые выяснили, что раз-
брос степени защиты огром-
ный: через одну маску вирус 
«пролетит» как муха в откры-
тое окно, а через другую тяже-
ло пролезет, словно мошка 
в москитную сетку, — ком-
ментирует полученные сведе-
ния Олег Абакумов. 
Так, двухслойная нейлоновая 
маска показала эффектив-

ность от 44,7 до 79 процента. 
А трехслойная хлопковая 
с металлической переносицей 
обеспечит защиту не более 
чем на 26,5 процента.
— Однослойная полиэстеро-
вая обеспечит защиту на 39,3 
процента, — продолжает те-
рапевет-пульмонолог. — В то 

же время медицин-
ская маска имеет 
три слоя и защи-
щает примерно так 
же — на 38,5 про-
цента.
По его словам, са-
модельная марле-
вая маска может 
защитить процен-

тов на 40, но только если сде-
лана не менее чем из четырех 
слоев.
— То есть дело не в количестве 
слоев, а именно в материа-
ле, — подчеркивает пульмо-
нолог Абакумов.
А вот респираторы же доказа-
ли свою эффективность на 
98 процентов. При выборе 
этого индивидуального сред-
ства защиты необходимо смо-
треть на указанный произво-
дителем уровень защиты. 
— Их всего три, они маркиру-
ются так: FFP1, FFP2, FFP3, — 
поясняет врач. — Если выби-
рать огромный пластиковый 

респиратор с фильтрами или 
тканевый, берите второй — 
он удобнее и дешевле.
Обратить внимание при по-
купке средства индивидуаль-
ной защиты также стоит и на 
форму. Важно, чтобы маска 
или респиратор хорошо при-
легали к лицу.
— Выбирайте модели с уплот-
няющими носовыми зажима-
ми, — советует терапевт-
пульмонолог. — Те, кто носит 
очки, обязательно смотрите, 
чтобы респиратор макси-
мально прилегал к носу. 
Еще одной важной особенно-
стью является конструкция 
индивидуального средства за-
щиты. С собой удобнее носить 
складные варианты респира-
тора. Другая особенность ре-
спираторов — наличие клапа-
на. Если он есть, дышать лег-
че. Однако такой респиратор 
защищает лишь того, кто его 
носит. Для болеющего челове-
ка не подойдет. Многоразо-
вый респиратор практичнее, 
нежели одноразовые аналоги. 
Респираторы нельзя стирать, 
гладить, чистить средства-
ми — все это нарушает це-
лостность мембран и снижает 
защитную функцию.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

досье
Андрей Александрович 
Тяжельников родился 
18 марта 1975 года 
в Красноярске. Окончил 
Красноярскую государ-
ственную медицинскую 
академию, ему присуж-
дена квалификация 
«врач по специальности 
«лечебное дело». Также 
проходил клиническую 
ординатуру на кафедре 
нейрохирургии по специ-
альности «неврология». 
Возглавляет Консульта-
тивно-диагностическую 
поликлинику № 121.
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Столичный бизнес выходит 
на рынки Поднебесной

На выставке российские пред-
приниматели представили 
свои услуги и товары. 
На одном из стендов — в раз-
ноцветных коробочках сухая 
гречневая и овсяная каша. Ее 
не надо варить, солить, при-
правлять молоком и маслом — 
достаточно просто залить ки-
пятком на несколько минут. 
А рядом — бутылочки с ориги-
нальным фруктовым пивом. 
И кашу, и пиво производят 
в Москве. 
Такую продукцию представля-
ет на выставке коммерческий 
директор «Международного 
торгового брокера» Анастасия 
Лебедева. 
— Наши каши успешно прода-
ются на китайских маркет-
плейсах. Китайцы очень любят 
еду быстрого приготовления. 
Они даже везде носят с собой 
кипяток в термосе. Весь мир 
привык уже к «растворимым» 
супам. Но лапша в них не такая 
полезная, как наши каши. По-
этому спрос на продукцию хо-
роший. Нравится китайцам 
и московское пиво, оно нату-
ральное, с добавлением насто-
ящих фруктов. В Китае в ос-
новном варят рисовое, оно не 
такое насыщенное, — расска-
зывает Анастасия Лебедева.
По словам коммерческого ди-
ректора, раньше весь товар 
продавался за границу за счет 

государственной субсидии. 
Сейчас программа поддержки 
закончилась, и фирма пришла 
на форум, чтобы найти новых 
партнеров. 
Обзавестись полезными кон-
тактами пришли и представи-
тели одной из федеральных 
консалтинговых компаний. 
Директор по маркетингу Мила 
Фомина не случайно даже на-
рядилась в красное платье 
с элементами русских и китай-
ских народных костюмов. Цве-
та и декор символизируют бу-
дущее сотрудничество.
— Мы помогаем бизнесменам 
получать кредиты, банковские 
гарантии, — рассказывает ос-
нователь форума Рамиль Гиза-
туллин. — Мы здесь для того, 
чтобы помочь отечественным 
производителям выйти на ки-
тайский рынок. 
За два дня эксперты форума об-
судят с предпринимателями 
все особенности торговых от-
ношений с Китаем. 
— В 2021 году товарооборот 
Китая с другими странами 
превысил шесть триллионов 
долларов. Из них только 
2,3 процента пришлось на Рос-
сию, — рассказывает консуль-
тант по сопровождению инве-
стиционных проектов со стра-
нами БРИКС, сооснователь 
российско-китайского моло-
дежного бизнес-инкубатора 
Татьяна Селиверстова, — при 
этом потенциал импорта из 
России в Китай высок. Важно, 
чтобы наш бизнес активизиро-
вался, а Китай открыл перед 
нами свои рынки. 
Татьяна отметила, что основу 
импорта в Россию из Китая со-
ставляет электромеханиче-
ская продукция. А Россия по-
ставляет Китаю минеральное 
топливо — оно составляет 
65,4 процента экспорта. Есть 
прогресс в сотрудничестве 
в сферах газохимической про-
мышленности, инфраструкту-
ры, агропромышленного ком-
плекса, машиностроения. 
— В 2021 году объем товаро-
оборота между Россией и Ки-
таем достиг 146,89 миллиар-
да долларов, и это историче-
ский прорыв! Это больше, чем 

в 2020 году, на 35,8 процен-
та,  — отмечает президент Со-
юза китайских предпринима-
телей в России, заместитель 
председателя общества рус-
ско-китайской дружбы Чжоу 
Лицунь. — 2022 год бросает 
нам немало вызовов. Но будут 
и новые возможности. Китай-
ское и российское сотрудниче-
ство взаимодополняемо. Мы 
уверены, что сможем изучить 
рыночный потенциал и сни-
зить риски. Будем работать 
с российскими партнерами 
плечом к плечу. 
Подчеркнули эксперты и важ-
ность культурных связей. 
— Китай — самобытная страна 
с многовековой историей. 
Важно постоянно быть в кон-
такте, общаться, учиться пони-
мать друг друга, — считает пре-
зидент Общероссийской обще-
ственной организации малого 
и среднего предприниматель-
ства «Опора России» Алек-
сандр Калинин. 
По его мнению, новые пер-
спективы откроет Северный 
морской путь, соединяющий 
европейскую часть России 
с Дальним Востоком. Товары 
из Китая по нему приедут бы-
стрее, чем через африканские 
страны, как сейчас. И на пере-
возке можно сэкономить мил-
лионы долларов. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Отдых 
становится 
дороже
Ассоциация туроператоров 
России сообщила о гряду-
щем повышении цен на би-
леты в Турцию перед лет-
ним сезоном. Увеличение 
стоимости поездок ожида-
ется значительное — 
на 25–50 процентов.

С начала года туристы начали 
активно покупать туры на ле-
то. Некоторые компании от-
мечают, что у них в десять раз 
выросло количество раннего 
бронирования. Те, кто покупа-
ет туры уже сейчас, выигрыва-
ют в цене. Эксперты прогнози-
руют, что к концу марта — на-
чалу апреля проживание в ту-
рецких отелях в среднем будет 
на 25–40 процентов дороже. 
Кроме того, не будет предло-
жений по любимым многими 
«горящим» турам.
Это связано с тем, что, в отли-
чие от 2020 и 2021 годов, на 
турецкие курорты теперь по-
едут туристы из Германии 
и Великобритании.
Генеральный директор нацио-
нального оператора и глава 
Комитета по внутреннему ту-
ризму Ассоциации туропера-
торов России Илья Уманский 
отметил, что ценообразова-
ние корректируется в зависи-
мости от разных факторов, на-
пример от спроса, наличия 
ковидных ограничений, даже 
от погоды. Ключевое направ-
ление оказывает влияние и на 
цены внутри страны, особен-
но на пятизвездочные гости-
ницы. 
— Это можно было наблю-
дать, например, когда была 
закрыта Турция и Краснодар-
ский край рос в цене, потому 
что все начинали брониро-
вать путевки туда, — расска-
зал Илья Уманский.
Спрос на отдых внутри страны 
окончательно определится 
после майских праздников. 
Тогда же устоятся и цены, ко-
торые от него зависят.
— Базовые цены сейчас у нас 
откорректировались в сред-
нем на размер инфляции, 
а это около десяти процен-
тов, — сообщил эксперт. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

АННА ФОМИЧЕВА
ОРГАНИЗАТОР CHINA BUSINESS FORUM, 
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ВСЕРОССИЙСКОГО 
БИЗНЕСОБЪЕДИНЕНИЯ НОВАЯ 
ФОРМАЦИЯ

Мы ожидаем, что по итогам 
форума у предпринимателей 
получатся новые, совместные 
международные проекты. Хо-
рошие перспективы на китай-
ском рынке есть у нашей пи-
щевой продукции. Но пред-
принимателям важно помнить, 
что при выходе на междуна-
родную арену нужно рассчи-
тывать бюджет на маркетинг, 
на продвижение товара и под-
держание престижа. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера стартовал 
четвертый пред-
приниматель-
ский форум-
выставка China 
Business Forum. 
Столичные биз-
несмены полу-
чили возмож-
ность пообщать-
ся с партнерами 
из Китая. 

форум

Алексей Левыкин: Исправляем 
исторические ошибки

Президенты России и Франции 
провели многочасовые переговоры

Сегодня Государственному 
историческому музею испол-
няется 150 лет. Директор уч-
реждения Алексей Левыкин 
(на фото) рассказал о созда-
нии учреждения и дальней-
ших планах по его развитию. 

Алексей Константинович, как 
в музее будут праздновать 
юбилей?
К этому дню мы готовились по-
следние несколько лет: совер-
шенствовали и расширяли 
сервисы музея, создали не-
сколько ярких выставочных 
проектов, открыли свой пер-
вый региональный филиал 
в Туле. Конечно, программу 
мероприятий пришлось скор-
ректировать в связи с панде-
мией, но мы нацелены на то, 
чтобы осуществить все наме-
ченное. 16 февраля совместно 
с Гохраном России мы откроем 
экспозицию, где будут пред-
ставлены лучшие работы юве-
лиров, мастеров декоративно-
прикладного искусства, ору-
жейников. Там покажут произ-
ведения признанных мастеров 
и современные работы. Состав 
экспозиции пока держим в се-
крете, но точно можно ска-
зать, что выставка будет ро-
скошной. А в конце февраля 
мы выставим 150 самых цен-
ных экспонатов, которые по-
полнили фонды музея за по-
следние годы.
Вы плотно сотрудничаете 
с итальянскими коллегами. 
Какие совместные проекты 
запустили? 
Например, центральным со-
бытием юбилейного года ста-
нет показ сокровищ музеев 
Генуи. Этот проект, так же как 
и выставка работ Альбрехта 
Дюрера из музеев Брешии, 
стал возможен благодаря на-
шему большому проекту «Со-
кровища музеев Италии в Мо-
скве». В сентябре 2022 года 
шедевры мирового искусства 
из базилики святого Лаврен-
тия, музеев святого Августина 
и Страда Нуова впервые 
в истории прибудут в Москву. 
В составе экспозиции будут 
потрясающие живописные 
произведения, в том числе ра-
боты Караваджо, Ван Дейка, 

Маньяско. Для этой выставки 
в наш музей передадут и дра-
гоценный ларец работы ита-
льянских мастеров XII века, 
где хранились мощи святого 
Иоанна Крестителя, покрови-
теля Генуи.
А в целом вы перенимаете опыт 
зарубежных музеев? 
Безусловно, мы следим за ми-
ровыми тенденциями в му-
зейном мире. Это касается 
и ус пеш ных дизайнерских 
решений при оформлении 
выставочных пространств, 
и внедрения мультимедий-
ных технологий, и трендов 
в представлении музея в ин-
тернет-пространстве. Что-то, 
конечно, для себя берем на за-
метку.
А как зарубежные коллеги 
оценивают вашу работу?
Итальянцы высоко оценили 
уровень работы сотрудников 
Исторического музея при под-
готовке выставки работ Аль-

брехта Дюрера. В частности, 
особое восхищение у них вы-
звал каталог выставки: на-
столько тщательно он был 
проработан, издан. 
Случалось ли, что в процессе 
переатрибуции выяснялось, 
что экспонат на самом деле 
имеет другую историю? 
Да, конечно. Выяснение но-
вых фактов и исправление 
исторических ошибок — это 
нормальный процесс. Ведь от-
крывается доступ к новым до-
кументам, материалам. У нас 
в фонде оружия, например, 
хранится изумительной кра-
соты палаш (разновидность 
холодного оружия. — «ВМ»). 
Долгие годы считалось, что он 
принадлежал Бернадоту — 
шведскому монарху, наполео-
новскому маршалу. Но в ре-
зультате новых исследований 
выяснилось, что владельцем 
этого палаша был английский 
контр-адмирал, полярный ис-
следователь сэр Джон Росс. 
Сейчас этот предмет можно 
увидеть на выставке «Крузен-
штерн. Вокруг света».
Как бы вы описали типичного 
современного посетителя 
музея? 
Публика у нас очень разно-
шерстная. Чаще всего мы ви-
дим в наших залах школьни-
ков, семьи с детьми, людей 
старшего возраста. А на от-
крытие новых выставок чаще 
идет молодежь, студенты. Но 
для всех посетителей важно 
информационное наполне-
ние экспозиций, дизайнер-
ское решение, выбранное при 
оформлении залов, и удоб-
ство сервисов. 
Как пандемия повлияла 
на жизнь музея?
В 2020 году почти шесть меся-
цев музей был закрыт для по-
сетителей, а затем мы учились 
работать в новых условиях. 
Конечно, серьезно снизился 
поток туристов, вход по QR-
кодам тоже не добавил нам 
посетителей. Но в любом слу-
чае это несравнимо лучше, 
чем полное закрытие. Музей 
не может жить без своих посе-
тителей.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

В Москве в минувший поне-
дельник побывал президент 
Франции Эмманюэль Ма-
крон. Ждем канцлера Герма-
нии Олафа Шольца. Собира-
ется премьер Великобрита-
нии Борис Джонсон. Не гово-
ря уже о лидерах стран 
с не столь значительным по-
литическим весом — Вен-
грия, Аргентина, Хорватия, 
Бразилия… 

Активность лидеров всех вы-
ше перечисленных и не толь-
ко стран говорит о несостоя-
тельности тезиса горе-экспер-
тов, которых в сетях величают 
«диванными», об изоляции 
России. 
Москва, несмотря на все про-
иски, стала политической сто-
лицей мира. Тем более реша-
ются вопросы стратегической 
безопасности, которая, соглас-
но жестким и обоснованным 
требованиям России, нужда-
ются в реформе. 
После визита Владимира Пу-
тина в Пекин Китайская На-
родная Республика решитель-
но, вопреки обычной для нее 
осторожности, заявила, что 
расширение НАТО вредит гло-
бальной безопасности. Так 
или иначе, караван политиков 
над Москвой напоминает зна-
менитую картину Алексея 
Саврасова «Грачи прилетели». 
Как раз еще и оттепель на 
дворе…
Президент Франции Эмманю-
эль Макрон — один из лиде-
ров, который не сводит поли-
тический кризис к мнимому 
вторжению России на Украи-
ну, но понимает нашу обеспо-
коенность проблемами гло-
бальной безопасности. 
Именно политической адек-
ватностью президента Ма-
крона можно объяснить тот 
факт, что переговоры лидеров 
России и Франции продолжа-
лись беспрецедентно долго — 

шесть с лишним часов, и за-
вершились лишь за полночь.
Из Москвы президент Фран-
ции прямиком направился 
в Киев. 
Только что там побывал турец-
кий лидер Реджеп Тайип Эрдо-
ган и подхватил, кстати, коро-
навирус, полагаю, как раз во 
время громогласных возгла-
сов «Слава Украине!».
Говорили же умные люди, что 
на Украине токсичная атмос-
фера, но не послушал их пре-
зидент Турции, а теперь вот 
хворает. 
Владимир Путин пожелал кол-
леге Эрдогану здоровья. По-
следний раз глава Российской 
Федерации желал здоровья 
в марте прошлого года прези-
денту США, но с тех пор Джо 
Байден крепче не стал, шата-
ется, как былинка, на публич-
ных мероприятиях. 
Так что в Киеве французскому 
президенту Макрону, который 
улетел из Москвы в полном 
здравии, следует быть пре-
дельно осторожным. Следить 
за собой.
Мало ли что. 

Каковы же итоги переговоров 
в Москве? 
Говорить об этом рано, требу-
ется согласовать позиции 
всех сторон. 
На пресс-конференции в Крем-
ле ничего нового сказано не 
было, но повторение твердой 
позиции России по гарантиям 
безопасности и расширению 
Североатлантического альян-
са важно, поскольку во Фран-
ции местные средства массо-
вой информации почему-то 
решили, что наша страна гото-
ва идти на уступки. 
Касательно Украины Влади-
мир Путин повторил: выход 
из тупика — в выполнении 
Киевом Минских соглаше-
ний. Иначе никак.
Как говорится, «нравится не 
нравится — терпи, моя краса-
вица». 
Честно говоря, я не верю, что 
Макрону со всей его любезно-
стью удастся переубедить 
президента Украины Влади-
мира Зеленского, который 
говорит, что в этом документе 
ему не нравятся абсолютно 
все пункты.

Но ведь не может Украина 
вечно пребывать в состоянии 
вооруженного конфликта? 
При этом в Киеве уверены: 
выполнение соглашений под-
толкнет после Донбасса дру-
гие регионы к федерализа-
ции, а это развал страны. 
Но если это так, если этого хо-
тят люди, а не хотят лишь по-
литики в Киеве, то такой путь 
и есть благо, а попытки про-
тивостоять ему — вред для 
Украины. Впрочем, для поли-
тиков и общества понимание 
добра часто расходится.
Президент РФ Владимир Пу-
тин предложил экс-пре зи-
денту Петру Порошенко, ко-
торого обвиняют в Киеве 
в государственной измене, 
политическое убежище в Рос-
сии. 
Нельзя исключить и то, что 
через несколько лет Путин об-
ратится с подобным предло-
жением к Зеленскому. 
В русском языке, который 
еще не забыл бывшая звезда 
КВН Зеленский, есть поговор-
ка: «От сумы и тюрьмы не за-
рекайся».

Вчера 11:44 Директор по маркетингу федеральной консалтинговой компании Мила Фомина 
представляет свою организацию на форуме. Девушка нарядилась в длинное красное платье, 
которое сочетает в себе элементы русского и китайского народного костюма

Десять медалей 
первыми взяли мы

Вчера на Олимпийских играх 
в Пекине россияне взяли три 
бронзы. Отличились сноубор-
дист Вик Уайлд, лыжник 
Александр Терентьев и саноч-
ница Татьяна Иванова. 

Российский сноубордист аме-
риканского происхождения 
Вик Уайлд не смог сдержать 
слез после завоевания бронзо-
вой медали в параллельном 
гигантском слаломе. Его мож-
но понять. В заезде за третье 
место 35-летний Уайлд побе-
дил 41-летнего итальянца Ро-
ланда Фишналлера. Для Уайлда 
это третья олимпийская ме-
даль. В 2012 году он получил 
гражданство РФ и выиграл два 
золота на Играх в Сочи — 2014. 
Накануне Игр в Пекине Уайлд 
заявил, что они станут послед-
ними для него, и сумел завер-
шить спортивную карьеру на 
такой мажорной ноте. 
Еще одну бронзу России в этот 
день принес 22-летний лыж-
ник Александр Терентьев. 
В спринте свободным стилем 
не принял участие лидер рос-
сийских лыжников Александр 
Большунов, чтобы сэкономить 
силы на другие олимпийские 
гонки. И Терентьев (двукрат-
ный чемпион зимней Универ-
сиады — 2019) успешно заме-
нил лидера команды. Первое 
место в гонке ожидаемо занял 
«король спринта» норвежец 
Йоханнес Клебо, итальянец 
Федерико Пеллегрино выиграл 
серебро, а Терентьев впервые 
стал олимпийским призером. 
Еще один россиянин, Артем 
Мальцев финишировал пятым.

Также бронзовую награду при-
несла России 30-летняя саноч-
ница Татьяна Иванова — сере-
бряный призер ОИ-2014 в эста-
фете, чемпионка мира — 2019 
в командных соревнованиях. 
По итогам четырех попыток 
в Пекине россиянка уступила 
лишь немецким спортсмен-
кам — Натали Гайзенбергер 
и Анне Беррайтер. Бронза Ива-
новой — первая медаль в исто-
рии России в одиночных жен-
ских санях.
Во вторник был близок к олим-
пийскому пьедесталу 30-лет-
ний российский биатлонист, 
чемпион мира — 2017 Максим 
Цветков. В индивидуальной 
гонке он стрелял без промаха 
на четырех огневых рубежах, 
но, увы, запорол последний вы-
стрел и занял четвертое место. 
Стреляй Максим идеально — 
стал бы олимпийским чемпио-
ном. Не повезло? Сами биатло-
нисты в таких случаях говорят: 
либо смог, либо не сумел. 
Француз Кентен Фийон Майе 
сумел и выиграл золото в этой 
захватывающей гонке. 
После четырех дней состяза-
ний сборная ОКР имеет в сво-
ем активе 10 медалей (2 золо-
тые, 3 серебряные, 5 брон-
зовых). В общекомандном ме-
дальном зачете наша команда 
опустилась на седьмое место, 
но по количеству наград мы 
пока первые. 10 медалей — это 
весомо. 
Перед Играми в Пекине глава 
ОКР Станислав Поздняков вел 
речь о 30 медалях. На треть ме-
дальный план рос сиянами уже 
выполнен, а завершится Олим-
пиада 20 февраля. 
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

дневник олимпиады

досье
Алексей Левыкин 
родился 7 сентября 
1959 года в Москве. 
В 1981 году окончил 
исторический факультет 
МГУ имени М. В. Ломоно-
сова. Специалист в обла-
сти русского и зарубеж-
ного антикварного ору-
жия. Награжден меда-
лью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II сте-
пени, орденом Дружбы. 
С 24 июня 2010 года за-
нимает пост директора 
Государственного исто-
рического музея.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

енты русского и китай

надо понимать

8 февраля 2022 года. Президент РФ Владимир Путин на пресс-конференции по итогам 
переговоров с президентом Франции Эмманюэлем Макроном в Кремле
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По данным МОК

Золото Серебро Бронза Всего
1. Швеция 4 1 1 6

2. Нидерланды 3 3 1 7

3. Германия 3 2 0 5

4. Китай 3 2 0 5

5. Норвегия 3 1 4 8

6. Италия 2 4 1 7

7. Россия 2 3 5 10

8. Австрия 2 3 2 7

9. Словения 2 1 2 5

Медальный зачет ОИ-2022
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Среди открытых в прошлом году торговых цен-
тров — «Садовод», который появился на месте 
знаменитого рынка.
— Москва продолжает политику замены веще-
вых рынков цивилизованными торговыми 
комплексами, — рассуждает урбанист Григо-
рий Мельник. — Одной из первых ласточек, 
напомню, стал ТЦ «Парус» на месте барахолки 
у станции метро «Петровско-Разумовская». 
И вот наконец-то дошли руки до знаменитого 
«Садовода», который много лет считался но-
вым «Черкизоном» столицы. Открытие на его 
месте торгового центра — знаковое для города 
событие.

Амфитеатр на месте котлована

Еще одним знаковым событием эксперт назвал 
открытие ТЦ «Павелецкая Плаза» площадью 
70 тысяч кв. метров.

— Напомню, его строительство было заморо-
жено более 10 лет. На Садовом кольце, в центре 
города, мы видели обнесенный забором котло-
ван. Огромная площадь, да еще в таком ожив-
ленном месте, была просто «вырезана» из го-
родской среды! — рассказывает Мельник. — 
И вот теперь мы получили не только и не столь-
ко торговый центр, сколько высокого качества 
общественное пространство. 
Эксперт напомнил, что на поверхности подзем-
ного ТЦ залит каток и светятся желтыми огня-
ми гирлянд деревья. 
— У Москвы появилась еще одна окультурен-
ная привокзальная площадь. Ее не закрывает 
уродливая глыба «Атриума», как Курский вок-
зал, или не менее «интересное» здание «Евро-
пейского», закрывающее вокзал Киевский. За-
то появился общественный амфитеатр, с три-
бун которого открывается вид на историческое 
здание Павелецкого вокзала, — рассказывает 
Мельник. — Я очень рад, что этот проект реа-
лизован. Он демонстрирует, как могут элегант-
но преобразовываться пространства у вокза-
лов. Сейчас, кстати, похожие преобразования 

В Москве в прошлом году ввели рекордный за последние пять лет объем торговой недвижимости. В столице открылось 14 торговых центров (ТЦ), где сдается в аренду 
почти 360 тысяч квадратных метров торговых площадей. Об этом говорится в сообщении консалтинговой компании Knight Frank. А в нынешнем году в Москве будет 

установлен новый рекорд: откроется еще почти 450 тысяч квадратных метров ТЦ. Благодаря чему, несмотря на пандемию, в Москве открывают новые крупные магазины?

Зачем москвичам торговые центры, кроме привычного шопинга и впечатлений

Охотники за эмоциями

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

— Сейчас в Москве это очень востребованные 
форматы помещений. Да, сдача их в аренду не 
принесет прибыли, на которую владельцы тор-
говых центров когда-то рассчитывали. Но это 
намного лучше, чем если площади будут просто 
пустовать, — считает Игорь Станиславович.

Выиграют лучшие

Игорь Березин уверен, что востребованность 
торговых центров у москвичей будет зависеть 
не только от пандемии.
— Есть мнение, что, как только мы переста-
нем болеть и ограничения снимут, торговые 
центры тут же наполнятся публикой. Нет, не 
все, а только лучшие, — убежден эксперт. — 
В Москве до сих пор много ТЦ, со строитель-
ством которых девелоперы ошиблись. Ну, на-
пример, возвели далеко от метро. Или без нор-
мальной парковки. Или поблизости нет жи-
лых кварталов. Вот, например, огромный ТРЦ 
у метро «Технопарк», где есть детский парк 
развлечений «Остров Мечты», не может по-
хвастаться числом посетителей. В парк да, 
идут. Но посетителей парка не хватает для соз-
дания того трафика, на который ТРЦ рассчи-
тан. В общем, я уверен, выиграют лишь луч-
шие торговые центры. А некоторые из них, 
возможно, придется переформатировать или 
даже снести. Но эти «храмы потребления», ко-
нечно, останутся, и их в Москве будет стано-
виться все больше.

Вторая жизнь кинотеатров

Григорий Мельник считает, что будущее — 
за центрами многофункциональными.
— Сейчас эта идея, например, реализуется на 
базе реконструируемых по всей Москве кино-
театров, — рассказывает эксперт. — Что проис-
ходит? Сносится, например, старый советский 
кинотеатр «Орбита» у метро «Коломенская». 
А на его месте вырастает комплекс, где площа-
дей уже в четыре раза больше. И вместо двух 
кинозалов — пять. Плюс супермаркет, магази-
ны, кафе, рестораны, бутики. На крыше обу-
строят зеленую террасу, где летом можно будет 
проводить разные мероприятия. Вот вам, кста-
ти, и столь желанный трафик, который не даст 
магазинам и кафе захиреть.
Подобным образом планируется реконструи-
ровать 39 кинотеатров. Причем «Ангара», «Эль-
брус», «Будапешт», «Нева», «Рассвет», «Марс», 
«Высота», «Саяны», «София» и «Янтарь» уже 
введены в эксплуатацию. Теперь это уже не ки-
нотеатры, а полноценные ТРЦ.
— Я уверен, что в ТЦ будут переезжать и цен-
тры «Мои документы», — считает Григорий 
Мельник. — Дело в том, что они, как правило, 
очень удобно, у метро, расположены. Плюс это 
новые здания с очень большими площадями. 
Вот, например, центр «Мои документы» в ТРЦ 
«Вод ный» — один из самых удобных в Москве. 
И часть его посетителей — а это тысячи чело-
век — обязательно пойдет по магазинам. 

От коворкинга до «качалки» и склада

Также, по мнению эксперта, в торговых цен-
трах будут развиваться коворкинги. Пришел 
и снял на несколько часов рабочее место.
— С сокращением офисных пространств, ро-
стом удаленки и фриланса эта история будет 
развиваться. Особенно если учесть, что многие 
торговые центры расположены у метро, т.е. до-
бираться до них удобно. Другой вопрос, что по-
мещения там придется перестраивать: делать 
удобные рабочие места, организовывать офис-
ные кухни и переговорные комнаты, — рассуж-
дает эксперт.
Также, по его словам, очень перспективная 
история — открытие очень недорогих фитнес-
центров без тренеров.
— Такие проекты в Москве уже реализуются. 
Суть в том, что открывается такая «качалка» без 
претензий — с минимально необходимым на-
бором оборудования. И там есть фактически 
только администратор, — рассказывает Мель-
ник. — Тренер не нужен, потому что любую 
консультацию давно можно получить онлайн. 
Есть небольшая раздевалка со шкафчиками, 
душ и спортзал. Плюс рядом магазины и метро. 
С точки зрения логистики и цены абонемен-
та — очень практично.
По мнению Игоря Березина, будущее торговых 
центров — это открытие складов, пунктов вы-
дачи маркетплейсов и распределительных цен-
тров, где, в частности, формируются продукто-
вые наборы для тех, кто покупает онлайн.

В разных странах мира торговые цен-
тры в период пандемии выживают 
 по-разному. 
■ В США большинство ТРЦ построено 
за городом, потому что внутри мегаполиса 
земля очень дорогая. Там и до пандемии 
трафик снижался, потому что многие 
не хотели долго ехать за покупками на ма-
шине по пробкам. Сейчас ситуация усугу-
билась. Хорошо идут дела только в район-
ных моллах, где до 5000 кв. метров арен-
допригодных площадей и до 15 аренда-
торов.
■ В ТРЦ Германии массово закрываются 
магазины одежды и обуви. Им на смену 
приходят пункты выдачи заказов интер-
нет-магазинов и маркетплейсов.
■ В ТРЦ Великобритании доля пустых 
площадей достигла в среднем 15 процен-
тов. Магазины бытовой техники все чаще 
уходят в онлайн.

КАК У НИХ

будут делать покупки привычным способом. 
И пойдут в торговые центры. 
Президент Гильдии маркетологов Игорь Бере-
зин настроен менее оптимистично.
— Все торговые центры, открывшиеся в про-
шлом году, и все, что откроются в нынешнем, 
задуманы, спроектированы и начали строиться 
еще до начала пандемии, когда грядущих про-
блем никто и представить не мог, — рассуждает 
эксперт. — Поэтому подбрасывать в воздух чеп-
чики и говорить о возрождении торговли и вос-
становлении покупательного спроса еще, мяг-
ко говоря, рано. 
Эксперт напомнил, что практически все круп-
ные ТЦ Москвы задумывались как торгово-раз-
влекательные. А развлекательная составляю-
щая очень пострадала из-за антиковидных 
ограничений. Кинотеатры, например, по ито-
гам 2021 года показали выручку в 65 процентов 
от 2019 года. Таким образом, отрасль в плане 
рентабельности была отброшена на 9–10 лет 
назад. Серьезные проблемы у общепита. Резко 
снизилась посещаемость детских развлекатель-
ных парков.
— Проблема в том, что развлекательная состав-
ляющая создавала и создает трафик. Человек 
пришел в кинотеатр, заодно зашел в магазин 
и купил футболку, — поясняет Игорь Станисла-
вович. — А если он в кинотеатр не пришел, то 
и в магазине нет еще одного покупателя.
Тем не менее, как считает эксперт, развиваться 
торговые центры будут.
— Когда ограничительные меры снимут, ТЦ на-
верняка вспомнят опыт «нулевых» по созданию 
дополнительного трафика, — считает Бере-
зин. — Ну, скажем, в торговых центрах снова 
начнут проводить показы мод. Или, если есть 
площади, концерты — как в «Кро кусе». 

идут у Рижского: там строят транспортно-пере-
садочный узел и многофункциональный ком-
плекс с торговлей. Думаю, здесь тоже станет 
намного уютнее.

Рядом с МЦД

Региональный директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank Евгения Хак-
бердиева уточнила:
— В ближайшие пять лет будет развиваться ин-
фраструктура рядом со станциями Московских 
центральных диаметров. Здесь будут строить 
и коммерческую недвижимость, и жилье. Под 
строительство уже рассматриваются площадки 
около станций МЦД «Крекшино», «Дмитров-
ская», «Бутово», «Очаково» и других. Поэтапное 
развитие общественного транспорта и, в част-
ности, запуск МЦД улучшит транспортную до-
ступность районов по всей Москве, а на месте 
бывших промзон и пустырей будут создаваться 
современные и перспективные торгово-дело-
вые кластеры. 
По словам эксперта, торговые объекты в бли-
жайшие годы будут развиваться вокруг стан-
ций Большой кольцевой линии метро и транс-
портно-пересадочных узлов. При этом, как 
считает Евгения Хакбердиева, посещаемость 
торговых центров вернется к допандемийным 
показателям не раньше второго полугодия ны-
нешнего года. А отдельных объектов, напри-
мер развлекательных центров и кинотеа-
тров, — не раньше конца 2022 года. Многое 
зависит от того, будут ли введены дополни-
тельные ограничительные меры для борьбы 
с коронавирусом.
— Если в 2022 году будут введены ограничения 
и граждане смогут посещать объекты обще-
ственного питания и розничной торговли толь-
ко с предъявлением QR-кода, то пропускная 
способность ТЦ уменьшится физически, — рас-
суждает эксперт. — К тому же изменится поку-
пательское поведение. Кто-то проявит есте-
ственную осторожность после прошедших ме-
сяцев и не придет. Кто-то придет, но не сможет 
тратить столько, сколько раньше. Кто-то пере-
ориентируется на онлайн-шопинг.
Тем не менее, как считает эксперт, у ТЦ Москвы 
хорошие перспективы. До конца года аналити-
ки ожидают снижения доли пустующих торго-
вых площадей до 12–13 процентов. Ставки же 
аренды останутся неизменными, поэтому 
в дальнейшем можно ждать нового уменьше-
ния доли пустующих площадей.

Вернем показы мод

— В онлайн все покупатели точно не уйдут, — 
убежден финансовый аналитик Андрей Мир-
ский. — С 2014 по 2019 год доля онлайн-ретейла 
в России выросла с 2,5 до 5 процентов. За по-
следние два года она удвоилась и достигла 
10 процентов — спасибо пандемии и ограничи-
тельным мерам. Есть прогнозы, что за последу-
ющие 4–5 лет она снова удвоится и достигнет 
уже 20 процентов. Но 80 процентов все равно 

Новые крупные 
магазины порой 
становятся 
удобными 
общественными 
пространствами

реплика

Придем, чтобы пообщаться 
и посмотреть цирк

ДМИТРИЙ СЕНДЕРОВ
МАРКЕТОЛОГ, ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЙ ЧЛЕН 
АМЕРИКАНСКОЙ АКАДЕМИИ РЕКЛАМЫ

Формат торговли, сформировавшийся бо-
лее ста лет назад, себя постепенно изжи-
вает. Этот процесс начался задолго 
до пандемии, и сейчас он лишь усилился. 
В скором времени, я убежден, москвичи 
будут ходить в магазины и ТЦ не столько 
за товарами, сколько за впечатлениями. 
Многие ретейлеры появляющуюся тен-
денцию уже понимают. Обратите внима-
ние: в Москве в сете-
вых продуктовых ма-
газинах начинают от-
крываться кафетерии. 
Там можно посидеть, 
поболтать, почитать 
газету. Для чего их от-
крывают? А потому что 
люди устали от онлай-
на, от экранного об-
щения, им хочется живых разговоров. 
Поэтому, я уверен, торговые центры будут 
привлекать людей новыми впечатления-
ми. Возможно, там будут какие-то цирко-
вые представления, или возможность по-
сещать языковые курсы, или учиться 
кройке и шитью. На наших глазах созда-
ется новая среда.
Да, сегодня многие покупатели ушли 
в онлайн. Но при этом, как заметили мар-
кетологи, наблюдается «РОПО-эффект». 
Что это значит? Человек, листая на смарт-
фоне странички, выбирает товар, а поку-
пать его идет в обычный магазин. Зачем? 
А затем, чтобы убедиться, что он так же 
хорош, как на картинке. Чтобы пообщать-
ся с продавцом и узнать особенности ис-
пользования товара. Так, например, дела-
ет мой младший сын при выборе игрушек. 
К тому же сейчас во многих офлайн-мага-
зинах скидки уже больше, чем в онлайне. 
Причина в том, что офлайн-ретейл чув-
ствует конкуренцию со стороны онлайна 
и не собирается сдаваться. В общем, 
я убежден, торговые центры никуда не де-
нутся. Просто их наполнение станет не-
сколько иным. Мы будем ходить туда 
за эмоциями и общением. Возможно, да-
же в целях саморазвития. 

Первый полноценный торговый центр по-
явился в Москве конце ХIХ века. В 1888 го-
ду было учреждено «Акционерное обще-
ство Верхних торговых рядов на Красной 
площади в Москве», созданное для гло-
бальной реконструкции торговых рядов, 
которая началась в 1890 году. Стройка ве-
лась с невиданным по тем временам раз-
махом и уже к 1893 году была закончена. 
Был отстроен огромный комплекс, вклю-
чавший в себя более 1000 магазинов. 
В 1930-е годы здание хотели снести и от-
строить на его месте Народный комисса-
риат тяжелой промышленности. К сча-
стью, этого не случилось. А в 1950-х годах 
здание решено было отреставрировать. 
Тогда же ему и присвоили такое название 
ГУМ — Государственный универсальный 
магазин. Он тут же стал одной из главных 
достопримечательностей столицы.

ИСТОРИЯ
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29 января 2022 года. Москвичка Анастасия Давыдова в торговом центре «Павелецкая Плаза». Он появился на месте, где более десятка лет был огороженный забором котлован. Сейчас здесь ТЦ, на крыше которого парк с катком
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Положение классических СМИ се-
годня непростое. В цифровую эпо-
ху само слово «информация» все 
чаще заменяется словечком «кон-
тент». Ведь понятие «информация» 
предполагает некие запоминаю-
щиеся впечатления: это либо пища 
для ума, для души, либо какие-то 
полезные сведения. А впечатления 
от мельтешения картинок в соцсе-
тях минимальны. Это жвачка для 
мозга, которую назвать информа-
цией как-то неловко… 
А ведь кроме «прямых» конкурентов СМИ — 
блогеров, инфлюэнсеров и онлайн-газет, — 
в интернете постоянно возникают новые фор-
мы активности. Существует, например, метав-
селенная, бесконечное онлайн-пространство, 
где люди буквально живут параллельной жиз-
нью с помощью технологий виртуальной ре-
альности. О том, что внимание общества пере-
мещается в «цифру», свидетельствуют и данные 
о расходах бизнеса на рекламу. Как показало 
исследование агентства Zenith, в 2021 году объ-
ем рынка телерекламы (традиционно самого 
большого в сравнении с другими отраслями 
СМИ) в России составил 192 миллиарда рублей, 
в то время как рынок интернет-рекламы пере-
валил за 300 миллиардов. 

Пошуршать бумагой

Особенное беспокойство у экспертов вызывает 
судьба бумажной периодики, которой читатели 
предпочитают гаджеты. Смогут ли газеты 
и журналы успешно преодолеть этот нелегкий 
конкурентный период? Вячеслав Умановский, 
ректор Академии медиаиндустрии, отвечает на 
этот вопрос утвердительно. 
— Да, я испытываю тревогу за судьбу традици-
онных медиа, — говорит Умановский. — Но, 
глядя в будущее, я вспоминаю о разнице между 
аналоговым и цифровым звуком: есть, конеч-
но, всевозможные сетевые музыкальные кана-
лы, также существуют еще компакт-диски. 
Но настоящий меломан знает, что лучше всего 
музыка звучит на виниловых пластинках. Я сам 
люблю поутру выпить кофе в кафе и пошеле-
стеть страницами бумажной газеты. И такой 
кофе очень вкусен. И совершенно другой — го-
раздо менее яркий вкус у кофе, который сопро-
вождается новостями в смартфоне или планше-
те. Газеты все те же самые, а ощущения другие. 
Не могу назвать себя ретроградом, потому что, 
кроме сотен студентов, у меня есть еще пятеро 
своих детей. Отлично знаю, что такое «Инста-
грам», «ТикТок» и чем криповый (жуткий. — 
«ВМ») отличается от кринжового (постыд-
ный.  — «ВМ»). Но люблю получать удоволь-
ствие. И удовольствие от бумажной газеты со-
всем другое. 

Будем совмещать

Виталий Третьяков, декан Высшей школы теле-
видения МГУ им. М. В. Ломоносова, высказыва-
ет мнение, что все традиционные СМИ — и те-
левидение, и радио, и «бумага», — несмотря на 
предрекаемое им снижение аудитории, совер-
шенно точно останутся в строю, но в новом ка-
честве. 
— Понятие «мультимедийность» и параллель-
ное ей «конвергентная журналистика», когда 
журналист и пишет статьи, и выступает на ра-
дио, на ТВ, а также ведет блоги в соцсетях, — это 
уже давно укоренившееся явление. Конечно, 
СМИ в классическом виде будут еще какое-то 
время выживать, но в итоге превратятся в муль-
тимедийные концерны — либо профессиональ-
ные, либо любительские, такие коллективы са-
модеятельности. Я сам человек книжной культу-
ры, у меня в домашней библиотеке много книг, 
и мне доставляет удовольствие читать любимые 
«Мертвые души» в бумаге — у меня целая кол-
лекция изданий поэмы Гоголя, в том числе доре-
волюционных. То есть я человек «книжный» и по 
образованию, и по воспитанию. Я много лет ра-
ботал в бумажной журналистике и по-прежнему 
получаю каждый день пачку газет. Но я их читаю 
редко. Основную новостную информацию полу-
чаю через интернет, у меня блоги во всех основ-
ных социальных сетях, и я их веду довольно ак-
тивно. Да, СМИ будут меняться в сторону, кото-
рая многих пугает. Но это неизбежный процесс, 
пока мы существуем в условиях рыночной эко-
номики. Я только что вернулся из Санкт-
Петербурга, где читал лекции в одном из универ-
ситетов и однажды задал студентам — 200 буду-
щим журналистам — вопрос, на какой теме они 
хотели бы специализироваться. Освещать во-
просы политики, спорта, музыки хотели бы все-
го по несколько человек на каждую тему. А что 
же остальные? Оказалось, что все они хотят 
быть блогерами. Им не важно, о чем писать и го-
ворить, им не важно быть в коллективе. Глав-
ное — завести личный блог. И это общая тенден-
ция у современных студентов и выпускников 
журфаков. 

Интернетчик против журналиста

Но кто такой блогер? Является ли он антагони-
стом и конкурентом «классического журнали-
ста»? Это очень важный вопрос, считает Вита-
лий Третьяков. В советское время, когда влия-
ние печати и электронных СМИ было колос-
сально, редакции получали миллионы писем от 
читателей. Рубрика «Письма» существовала во 
всех медиа. Те, кто раньше писал в газеты, сей-
час завели свои маленькие СМИ — блоги и ни 
в какие редакции больше не пишут. «Но именно 
эти люди во многом определяют ход журнали-
стики», — подчеркнул Третьяков. 
Декан журфака МГУ им. М. В. Ломоносова, ака-
демик Российской академии образования Еле-
на Вартанова считает, что именно в наши дни 
формируется новый образ профессионала, соз-
дателя информационного контента. 

Некоторые аналитики выдвигают идею, будто традиционные СМИ — газеты, эфирное ТВ и радио — уходящая натура. Цифровые технологии уничтожат 
«классическую» журналистику. Однако значительная часть специалистов убеждены: профессиональная журналистика обязана выжить, поскольку только ей под силу 

навести порядок в инфохаосе, который представляет собой современный интернет. Кто прав? Разбираемся с экспертами за круглым столом на «Вечерка-ТВ».

2 декабря 2021 года. Работник типографии «Прайм Принт Москва» Роман Нурулин с пачкой свежих номеров «Вечерней Москвы» 

Сможет ли индустрия СМИ успешно сосуществовать с цифровой вселенной

Новая жизнь газет

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
Обозреватель

На рынке рекламы — новый сюрприз. 
По свежим данным исследовательского 
центра Ассоциации коммуникационных 
агентств России (АКАР), бизнес в России 
оправился от кризиса 2020 года и внезап-
но повалил на радиостанции. По данным 
АКАР, в 2021 году чаще всего рекламу 
на радио давали автотранспортные ком-
пании (24,5%), розничные магазины 
(17,4%), отрасль «недвижимость и строи-
тельство» (9,5%). Реже — представители 
финансовой отрасли (2,2%), а также циф-
ровые сервисы и онлайн-торговцы (также 
2,2%). В целом в январе — сентябре 
2021 года объем рынка радиорекламы 
в России вырос на 30% относительно ана-
логичного периода 2020 года и составил 
9,6 млрд  рублей. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Печать западных стран вовсю развивает 
свои цифровые площадки. Многие газеты 
ввели пейволлы — платный доступ к ста-
тьям на сайтах изданий. Но доверие 
к прессе все равно падает. Народ серьезно 
обеспокоен распространением «фейк 
ньюс» — ложных новостей. По данным 
американской социологической компа-
нии Edelman Trust Barometer, в 2018 году 
всего 3 из 10 американцев не боялись нат-
кнуться на фальшивую информацию. 
На фоне недоверия к фейкам доверие 
к профессиональной журналистике в об-
ществе росло, а к соцсетям и другим «лю-
бительским» онлайн-платформам падало. 
Все изменил коронавирус. За два послед-
них года «инфодемии», то есть системати-
ческого вранья и паники в официальных 
медиа, американский народ запутался, 
кому верить. По сведениям Edelman Trust 
Barometer за 2021 год, рейтинг доверия 
к СМИ снизился больше, чем к другим ис-
точникам информации: с 65 процентов 
в 2019 году до 53 в 2021-м. 

КАК У НИХ
— Блогеры сегодня зарабатывают больше жур-
налистов именно на рекламной модели, кото-
рая была актуальной для средств массовой ин-
формации с конца XIX до начала XXI века, — от-
метила Вартанова. — И здесь мы должны вспом-
нить одно очень важное слово — «аудитория». 
Блогеры создают свою собственную аудито-
рию, значит, они удовлетворяют какие-то по-
требности людей. Если спроецировать блогера 
на традиционный функционал, который суще-
ствует не только в журналистике, но и шире — 
в поле публичного высказывания вообще, — то 
мы увидим, что это цифровые колумнисты или 
комментаторы. Они не универсальны, не могут 

высказываться на любую тему, но тематиче-
ский интерес своей аудитории они удовлетво-
ряют. Может быть, их можно назвать новым 
маркетологами. Да, мы становимся свидетеля-
ми революционного перехода, но переход этот 
очень постепенный. Цифровая среда медленно 
приучает нас к тому, что медиа меняются. Мы 
даже этого не замечаем. Как говорил один из 
основоположников цифровых технологий Билл 
Гейтс, сontent is king, то есть главным по-
прежнему остается содержание — для аудито-
рии в первую очередь. Обществу необходимы 
новости и комментарии к ним, и не важно, как 
эти новости распространяются — в «Ютьюбе» 
ли, в «Инстаграме», в «Телеграме» и так далее. 
— Причем я не соглашусь с коллегами, которые 
считают, что молодежь не стремится читать 
и понимать текст. Очень даже стремится, толь-
ко уже не в бумажном, а в цифровом виде. Инте-
ресно даже не то, по каким каналам мы полу-
чаем то или иное «содержание», а новые жанры, 
которые благодаря этим каналам появляются 
в информационном пространстве, — отметила 
декан журфака МГУ. 
С Еленой Вартановой согласен руководитель 
Центра защиты репутации, вице-президент 
корпорации «Синергия» Дмитрий Чугунов. 
— Возможно, в будущем появятся способы 
транслировать информацию прямо на сетчатку 
глаза, и СМИ, и блогеры перейдут на эти техно-

логии, а нынешние прогрессивные платформы 
вроде «Телеграма» будут выглядеть устаревши-
ми. В любом случае высокая конкуренция на 
рынке медиа — это хорошо, поскольку приво-
дит к повышению качества контента, — сказал 
эксперт.

Профессионалам нужна поддержка 

Однако, как считает первый заместитель пред-
седателя комиссии по развитию информацион-
ного сообщества, СМИ и массовых коммуника-
ций Общественной палаты РФ, генеральный 
директор телеканала «Санкт-Петербург» Алек-
сандр Малькевич, «цветущая сложность» совре-
менного интернета — пока не столько благо, 
сколько зло для традиционных медиа. Зареги-
стрированные СМИ проигрывают на рынке «ди-
ким» блогерам, чью активность цензурируют 
только сами онлайн-платформы, на которых эти 
блогеры выступают. Кроме того, крупные соцсе-
ти, и «Инстаграм», и «ТикТок», в которых пока 
нет монетизации контента, задумались о том, 
чтобы начать платить своим пользователям. 
— Если мы уйдем из больших городов — Мо-
сквы и Санкт-Петербурга — в какой-нибудь ре-
гион, — рассказал Малькевич, — и возьмем об-
ластную газету с тиражом, допустим, 10 тысяч 
экземпляров. Она работает в рамках Закона 
о СМИ, над ней «нависают» Роскомнадзор, Ро-
спотребнадзор, проверяют, контролируют. 
К тому же после каждого ЧП депутаты — и феде-
ральные, и региональные — выступают с ини-
циативами что-нибудь журналистам запре-
тить. А по соседству с этой несчастной газетой 
сидит блогер, условный Иван Пупкин. И его 
деятельность вообще никак и ничем не регули-
руется. Пользуясь полной свободой, он может 
напрямую просить «донаты» (пожертвования) 
у подписчиков, приглашать к себе рекламода-

телей. Да еще и приговаривать: «СМИ все врут! 
Правду говорю только я». При этом подписчи-
ков у него в десять раз больше, чем читателей 
у газеты. Согласитесь, традиционная печать 
и блогер конкурируют далеко не на равных. 
Чтобы создать одинаковые конкурентные усло-
вия, нужно — на уровне закона — «ослабить 
удавку на шее СМИ», а блогеров наделить пра-
вами и обязанностями СМИ. 
— Подобные инициативы были, но их провали-
ли, поскольку очень многим не нравятся такие 
радикальные перемены. Но если мы не будем 
принимать никаких мер, традиционные медиа 
погибнут прежде всего в регионах, — заключил 
Александр Малькевич.

Качество превыше всего

Есть еще одно принципиальное отличие клас-
сических СМИ от виртуальных — это большие 
затраты на производство продукта. По сравне-
нию с «говорящей головой» блогера, мусоля-
щей одну и ту же тему, номер бумажной газе-
ты — это целое произведение искусства. Пере-
довица, заголовки, иллюстрации, дизайн, про-
веренная информация из самых надежных 
источников, кроссворд. 
— Когда мы видим классическую газету, — го-
ворит доктор филологических наук, доцент фа-
культета журналистики МГУ им. М. В. Ломоно-
сова Лидия Малыгина, — мы дисциплинируем 
наше мышление. А вот эта прерывистость, дис-
кретность, которая свойственна потреблению 
интернет-контента, расслабляет мозг и приво-

дит к тому, что человек утрачивает привычку 
думать и анализировать. А если это ребенок, 
такая привычка у него даже не формируется. 
Детские психологи и педагоги бьют тревогу по 
этому поводу. Малыгина считает, что необходи-
мо сохранять преемственность поколений, ког-
да взрослые помогают молодежи грамотно 
формировать круг информационных источни-
ков, и профессиональные СМИ, особенно изда-
ния периодической печати, в этом деле для нас 
главная опора.
— В связи с нашей темой мне пришла на память 
одна важная историческая дата, — рассказала 
Малыгина. — 29 января мы отметили грустный 
юбилей: ровно 30 лет назад у нас в стране вышел 
указ о свободе торговли. И сегодняшние блоге-
ры, имя которым легион, и не все они, к слову, 
успешны, напоминают мне бедный наш народ 
в 1992 году, который повалил на улицы и принял-
ся «делать бизнес» — на лотках, на коробках, пре-
вратив улицы городов в пестрые и грязные база-
ры. Мне было стыдно говорить, что мои родите-
ли — инженеры на оборонном предприятии, 
мне хотелось сказать, что они торговцы, по-
скольку эта профессия тогда казалась очень пер-
спективной. И сегодня, когда мы, профессио-
нальные журналисты, расшаркиваемся перед 
блогерами, пытаемся перенести в наши тради-
ционные СМИ их инструментарий и стилистику, 
мы напоминаем тех инженеров из 90-х, которые 
бросали свои сложнейшие, требующие высочай-
ших навыков профессии и шли в продавцы. Это 
длилось недолго, указ о торговле переписали, но 
страна успела утратить целое поколение квали-
фицированных специалистов, в самых разных 
отраслях промышленности образовался кадро-
вый дефицит. И сегодня мы можем столкнуться 
с подобным, можем растерять профессиональ-
ный журналистский ресурс. Я сегодня пришла 
в студию «Вечерки», чтобы почувствовать атмос-
феру встречи, с хорошим звуком, с профессио-
нальным режиссерским сопровождением, с яр-
кой картинкой. Здесь, в редакции, я встретила 
наших выпускников, которые гордятся, что тру-
дятся в газете с колоссальной историей. 
Когда мы говорим, что рекламные бюджеты 
перекочевали в интернет, мы уподобляемся 
тем, кто бросался за длинным рублем 30 лет на-
зад. Я долгое время работала в редакции прай-
мового вещания на НТВ, и в какой-то момент 
телеканал заметно «пожелтел». И рекламодате-
ли стали уходить. Они признавались, что «жел-
тизна» отпугивает потенциальных покупате-
лей. Сегодня мы забываем о том, что качествен-
ную аудиторию может собрать только профес-
сионально подготовленный материал. Мы 
мастера слова, мастера убеждения, и в наших 
силах сегодня просвещать рекламодателей 
в том числе, — отметила доцент МГУ. 

Первокурсники
журфаков грезят 
о блогерстве, 
выпускники идут 
в бумажные 
издания

сетевое 
вещание 
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Обозначили диагноз 
окружающей реальности 

Куда может перенести зрителя 
сцена — на съемочную пло-
щадку, в психиатрическую 
клинику, к дубу, что «никак не 
переберется к своей рябине», 
на дуэль? Куда пожелаете вы, 
вернее — создатели спектакля.
«Где мы?» Родиона Овчинни-
кова начинается как телешоу: 
строгая дама — режиссер про-
граммы (Наталья Карпунина), 
капризный ведущий Олег По-
рох (Александр Олешко), о ко-
тором позже мы узнаем, что 
его-то и не сломала фальшь 
телевидения, добродушный 
самородок-музыкант из наро-
да Слава Праваторов (Федор 
Добронравов). Под светом со-
фитов они чувствуют себя как 
рыбы в воде, хотя, скорее, как 
лягушки в кастрюле, которая 
постепенно начинает нагре-
ваться, что заметить сложно, 
но только так можно выпрыг-
нуть и спасти себе жизнь.
Вот и герой Александра Олеш-
ко «спрыгивает» с ума, объяв-
ляя вместо карликов — сло-
нов. Тут-то и начинается все 
самое странное и интересное. 
Известное лицо помещают 
в психушку, в одну палату с по-
забытой звездой прошлого пе-
риода — клоуном Петром Пав-
ловичем Зарайским (Алек-
сандр Ширвиндт). Именно эта 
встреча и помогает человеку 
с экрана вернуть себе свою 
личность.

Кстати, в этом спектакле 
играют ученик и учитель — 
когда-то именно Ширвиндт 
привел Олешко в театр. Ар-
тист, безусловно, рад возвра-
щению постановки, первая 
премьера которой была 7 фев-
раля 2018 года, но его тогда 
играли недолго — из-за пан-
демии, а теперь вернули.
— Театр и люди никуда-нику-
да не могут отпустить Шир-
виндта, представить это не-
возможно! — подчеркивает 
главную ноту постановки 
Олешко. — И как здорово, что 
Александр Анатольевич со-
гласился на этот спектакль.
Интересно, что герой Алексан-
дра Ширвиндта, который по 
задумке является носителем 
человеческой мудрости и опы-

та, — клоун. А ведь издревле 
именно шутам давалось право 
говорить правду. И, отчасти, 
именно эта развлекательная, 
шутовская профессия двух па-
циентов и объединяет, позво-
ляет создать ощущение пере-
дачи неких вечных смыслов 
между поколениями.
Во многом способствует это-
му и язык пьесы — легкий, но 
пересыпанный множеством 
отсылок и цитат, а еще — нео-
жиданных персонажей. Блуж-
дать по чьему-то сознанию, 
где произведения Чехова идут 
строка в строку с упоминани-
ем Гоголя, а Мольер может 
оказаться за одним столом со 
Свифтом, — любопытно, рас-
ширяет интеллектуальное 
пространство постановки.

Впрочем, если вы настрои-
лись на серьезный и грустный 
лад, то не стоит. В фантасма-
гории юмористических мо-
ментов не меньше, а может, 
и больше, чем философско-
трагических. А как иначе, 
в психиатрической клинике, 
где главврач (Юрий Нифон-
тов) сам видит Жанну д’Арк 
и гадает, не стоит ли поста-
вить диагноз ассистентке (Ва-
лерия Моисеева)? Хотя со сце-
ны прозвучит и нелицеприят-
ный вердикт современному 
обществу, которое за стремле-
нием к развлечению потеряло 
ощущение реальных ценно-
стей. Но он не хлещет и не об-
виняет, а лишь мягко указует. 
— Сегодня нужно, зажмурив-
шись, заниматься творче-

ством, потому что всем 
остальным мы заниматься не 
можем, — считает президент 
Театра Сатиры, народный ар-
тист РСФСР Александр Шир-
виндт. — Потому что не зна-
ем, не умеем и не можем на 
это тратить время. Надо зани-
маться творчеством!
С ним наверняка согласен Фе-
дор Добронравов, который 
возвращается в Театр Сатиры.
— Мы говорим, что очень бы-
стро летит время, годы ле-
тят — не успеваешь моргать, 
а я счастлив, что эти два года, 
которые я был без театра, про-
скочили так быстро, — отме-
тил Добронравов. — Надеюсь, 
мы еще поработаем!
Бурные долгие овации завер-
шили яркий спектакль.

2 февраля 2022 года. Слева направо: президент Театра Сатиры, народный артист РСФСР Александр Ширвиндт, заслуженный артист России Александр Олешко 
и художественный руководитель Театра Сатиры Сергей Газаров на обсуждении после спектакля «Где мы?»

новости

Мировая площадка
Режиссер Тимофей Ку-
лябин поставит в театре 
«Дайлес» в Риге спек-
такль по пьесе Бернара-
Мари Кольтеса «В оди-
ночестве хлопковых по-
лей» с Ингеборгой Дап-
кунайте и Джоном 
Малковичем в главных 
ролях. Проект совмест-
ный — рижского театра 
и Фонда поддержки 
и развития современно-
го искусства «Террито-
рия». Премьера в Риге 
запланирована на май, 
а в 2023 году хотят орга-
низовать мировое турне. 
■
Музыка звучит
Народный артист России 
Лев Лещенко подал 
идею создания двух но-
вых мюзиклов. Один — 
по образам песни Юрия 
Антонова «Под крышей 
дома твоего». Другой ос-
нован на повести Ивана 
Тургенева «Первая лю-
бовь». В нем история бу-
дет строиться вокруг от-
ношений девушки 
с влюб ленным в нее мо-
лодым человеком и бо-
гатым зрелым мужчиной.
■
Гастроли дома
В конце марта — начале 
апреля после трехлетне-
го перерыва в Москве 
пройдут гастроли Алек-
сандринского театра 
из Санкт-Петербурга. 
На сцене МХТ имени Че-
хова покажут «Рождение 
Сталина» Валерия Фоки-
на, «Майзер» Теодороса 
Терзопулоса и «Дети 
солнца» Николая Рощи-
на. В Центре имени Мей-
ерхольда — «Нана» Ан-
дрия Жолдака, а также 
«Товарищ Кисляков» Ан-
дрея Калинина. Также 
запланировано проведе-
ние мастер-классов.

В Театр Сатиры 
вернулся спек-
такль «Где 
мы?» — фантас-
магория Родио-
на Овчинникова 
с Александром 
Ширвиндтом, 
Александром 
Олешко и Федо-
ром Добронра-
вовым.

сцена

Скорость 
течения времени

Однажды мы говорили с другом о вре-
мени. Тогда он сказал мне, что даже фи-
зики уверяют: «Времени нет». Потому 
что его нельзя уловить, измерить объ-
ективно. Сегодня нашла фразу: «Если 
вы пытаетесь взять время в руки, оно 
всегда утекает сквозь пальцы. Люди 
уверены, что время есть, но не могут 
получить к нему доступ. Мне кажется, 
они не могут получить к нему доступ, 

потому что его вообще нет». Автором эти слов называют 
британского физика Джулиана Барбура. Конечно, на тему 
времени можно говорить долго. Даже если прикинуть, не 
углубляясь, ведь по сути оно лишь еще один способ ориен-
тироваться людям в пространстве и, глядя на стрелки ча-
сов, синхронизироваться. Кстати, замечали ли вы, как по-
разному оно воспринимается в разных процессах? Когда 
ты увлечен — растягивается, пока делаешь, и словно схло-
пывается, когда завершил. И не мо-
жешь понять, куда девалось столько 
часов.
Но мне бы хотелось поговорить не 
о времени в общем, а о том, как воспри-
нимается оно на спектаклях, в театре.
Знаете ли вы, что индийские студенты 
как-то 72 часа играли 13 библейских 
пьес? А то, что актер Рассел Дентон 
в спектакле по самой длинной пьесе 
в мире «Деформация» почти 22 часа по-
стоянно был на сцене, за исключением 
пяти минут? А что в РАМТе спектакль 
«Берег утопии» длился девять часов? 
Правда, его можно было смотреть и как 
три отдельных спектакля. А сейчас на 
спектакль «Один день в Макондо» в СТИ зрители приходят 
к 13:00, а завершается все, включая все антракты и пере-
рывы, около 22:00.
Конечно, перечисленное выше — скорее исключения. Но 
спектакли по три-пять часов с одним, двумя антрактами, 
а порой и больше вовсе не редкость. И, знаете что, выби-
рая, что посмотреть, я никогда не ориентируюсь на про-
должительность, ведь она не главное. У театральных по-
становок есть особенность: либо то, что ты видишь, заин-
тересовывает, завораживает тебя, увлекает, либо же вызы-
вает мучительное сопротивление, через которое не всегда 
удается продраться. В первом случае, когда начнется ан-
тракт, скорее всего, почувствуешь недоумение: «Как, 
уже?!» Во втором сцена за сценой будут растягиваться 
и превращаться практически в вечность, от чего, вероятно, 
ты захочешь сбежать, едва дадут свет. Но и тут есть ню-
анс — зачастую выходит так, что в первом акте артисты 
словно «разыгрываются», а все самые острые и трогатель-
ные эпизоды случаются дальше. Был у меня случай, когда 
после первого акта я едва не ушла следом за друзьями, а по-
сле последнего аплодировала стоя. 
Почему так происходит? Самое верное объяснение, пожа-
луй, «волшебная сила искусства». А еще — ведь на сцене 
зачастую показывается целая жизнь, притом не одна, со-
бытия, на которые в реальности уходят порой годы. Опыт 
и смыслы, которые возникают в процессе, концентрируют-
ся и вливаются в зрителей как инъекции, способные что-то 
точечно и быстро поменять, дать ту самую — очень важ-
ную мысль, внутреннее открытие. И тогда время не растя-
гивается, а сжимается, концентрируется.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Февраль — время достать билет и бежать на премьеру! Пока череда весенних театральных новинок впереди, предлагаем вам в числе первых увидеть то, что уже 
обсуждается. «ВМ» рассказывает про возвращение на сцену Театра Сатиры спектакля «Где мы?» с Александром Ширвиндтом в одной из главных ролей. Объясняет, 
почему «Ревизор» сократился до одной буквы «Р» на афишах «Сатирикона». А также узнает, как сценарий Геннадия Шпаликова стал спектаклем в Театре Наций.

Самоучитель ответственности 
за свои выборы и поступки
На Малой сцене Театра На-
ций играют премьеру — 
спектакль «Прыг-скок, обва-
лился потолок» режиссера 
Марины Брусникиной по ки-
носценарию Геннадия Шпа-
ликова.

Открытое пространство, не-
сколько софитов, ленточка 
поплавков, трюмо, кактус, 
скамейка... Казалось бы — все 
просто и лаконично. Но кон-
туры намечены, а остальное 
дорисовывает воображе-
ние — и праздничную теле-
съемку, и клочок темнеющего 
неба, и безграничное про-
странство тюремного двора, 
и огромную елку, запах кото-
рой становится так же ощути-
мым, как и влажность воздуха 
в несуществующем бассейне.
По сюжету муж Юра (Артем 
Быстров или Михаил Евла-
нов), хороший, в общем-то, 
человек, не слышит вовремя 
жену Аню (Дарья Калмыкова) 
и отказывается разогнать дру-
зей из дома, с которыми они 
заотмечались. И женщина об-
ращается в милицию, не пред-
полагая, что один вечер забе-
рет из их с дочерью Ксеней 
(Александра Урсуляк) жизни 
Юру на год, а то и дольше.
Драматург Геннадий Шпали-
ков написал текст этой драмы 
незадолго до смерти, в 1974 го-
ду. Считается, что это одно из 
лучших его произведений. 
Спустя почти полвека смыс-
лы, заложенные в нем, акту-
альны, хоть звучат иначе.
На поверхности — проблема 
домашнего насилия, когда 
муж пьет, может и руку под-
нять, да так, что придется на 
помощь звать. Но жена-то его 
любит, она ждет, что его не-
много припугнут и отпустят. 
Да и дочка без папы никуда. 
А без мамы? А без дедушки? 
Вот и взрослеть приходится 
раньше времени. 

И все вокруг, в общем-то, не-
плохие люди, даже товарищи-
соседи-собутыльники. И ни-
что не предвещает беды. Да 
только вот, если прыгать на 
одном месте, можно и не за-
метить, как оно ослабеет, 
треснет, разрушится. 
Инсценированный киносце-
нарий растягивает время 
и пространство, перемещает-

ся между локациями и города-
ми. При этом отметая все 
лишнее, всех не причастных 
к переживанию этой локаль-
ной драмы одной семьи. Воз-
можно, оттого история стано-
вится более выпуклой, более 
понятной, отыгранной с по-
ниманием и обвинением во 
взглядах, с нежностью и рез-
костью на кончиках пальцев.

Чтобы постараться понять классиков, 
стоит представить их современниками
Театр «Сатирикон», в здании 
которого седьмой год идет 
реконструкция, на сцене 
«Планеты КВН» дает пре-
мьеру — «Р» Юрия Бутусова.

Эта постановка из числа тех, 
о которых хочется сказать 
только: «Придите, посмотрите 
и унесите свои выводы с со-
бой». Из тех, впечатления о ко-
торых накрывают волнами 
спустя часы и дни после про-
смотра. Из тех, о которых ду-
маешь: «Год едва начался, 
а я уже побывала на самом 
масштабном его театральном 
событии».
Что это, комедия? Разве что 
такая, где «это было бы смеш-
но, если бы не было настолько 
грустно». Трагедия? Но проис-
ходящее слишком современ-
но, чтобы применять термин 
времен античности. Создате-
ли обозначили жанр: «Сочи-
нение Михаила Дурненкова 
на темы пьесы Николая Васи-
льевича Гоголя «Ревизор».
Чтобы не опростить много-
слойного и ненароком не на-
вязать вам свои мысли, рас-
скажу лишь, что увидела.
Общий свет сменяется на сце-
нический. Звучит бодрая му-
зыка. Гротесковый выход ар-
тистов. Мысленно, по типа-
жам, раскладываю — вот Хле-
стаков, вот Городничий... 
И ошибаюсь. Просто я забыла, 
что Юрий Бутусов работает не 
с телами, а с энергиями в лю-
дях. И со смыслами. Тут они 
так заострены, заточены, что 
отвертеться и избежать попа-
дания в душу не выйдет.
Когда Тимофей Трибунцев, 
он играет городничего Анто-
на Антоновича, начинает 
свой монолог, предполагаю, 
что это — вербатим, его лич-
ное высказывание от первого 
лица. Может быть, отчасти, 
так и есть, ведь в текст вошли 
реальные воспоминания соз-

дателей спектакля. Но посте-
пенно, вслушиваясь и вгля-
дываясь, понимаю — нет, это 
говорит уже герой, это игра.
И тут словно оказываюсь в зер-
кальном лабиринте, блуждая 
в вопросах — где правда, где 
вымысел, — теряя грань меж-
ду ними. И в определенный 
момент погружаюсь в исто-
рию настолько, что не могу 
разобрать, по какую сторону 
сцены зрители? Может, это 
именно я пришла в числе про-
сителей к лжеревизору Ивану 
Александровичу, в роли кото-
рого Константин Райкин? Мо-
жет, именно мой образ, как 
снежинка или дорожная пыль, 
мерещится в свете фар водите-
лю, который сподвигает Русь 
нестись неведомо куда, увле-
кая за собой людей.
А люди кто? Ненужные дети 
вроде Маши (Марьяна Спи-
вак), ценящие свою жизнь не 
больше чужой, надрывно 
твердящие: «Да, маменька». 

Светские дамы, как Анна Ан-
дреевна (Алена Разживина), 
подменяющие блеск глаз яр-
кими пайетками, высоту — 
тонкими каблуками. Помощ-
ники типа Осипа (Артем Оси-
пов), перехватывающие чу-
жой напор ловкостью рук. 
Безропотные семьянины, как 
Петр Иванович (Ярослав 
Медведев), которые способ-
ны только вовремя исчезать. 
И люди привычно не замеча-
ют огромной птицы, что 
умерла тихо, как все живот-
ные. Может, потому что ло-
вят оценку во взгляде «инког-
нито», неуловимо напомина-
ющем Воланда. Или из-за то-
го, что уже привыкли.
Я долго думала: неужели этот 
спектакль о том, что выхода 
нет? Пока не поняла, что 
есть — он в личном неравноду-
шии и любви.

Народный артист России Константин Аркадьевич Райкин сыграл Ивана Александровича 
в спектакле Юрия Бутусова «Р» на темы «Ревизора» Николая Васильевича Гоголя

13 декабря 2021 года. Актриса Дарья Калмыкова в образе 
Ани (слева) и Александра Урсуляк в роли Ксени

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА САТИРЫ
Я рад, что спектакль «Где мы?» 
вернулся. Ни у кого не было со-
мнений, что его история долж-
на продолжаться. Так мы вы-
полняем одну из основных за-
дач — восстановить все, 
что по каким-то причинам бы-
ло растеряно. И это та история, 
которая должна здесь быть. 
Потому что, прежде всего, 
это сложившийся коллектив, 
и энергетика, которая в нем 
есть между участниками, была 
непрерывна. Я поздравляю 
наш театр с тем, что у него есть 
очень хороший продукт и за-
мечательные артисты!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МИХАИЛ ДУРНЕНКОВ
ДРАМАТУРГ

В целом живой процесс соз-
дания этой пьесы можно на-
звать словом «актуализация». 
Резкий, беспощадный текст 
Гоголя за многие годы пре-
вратился в уютную комедию 
про милых и смешных провин-
циальных чиновников. В этом 
виноват не сам текст, который 
как был гениальным, так 
и остался, а его жанровое про-
чтение театром, где от много-
численных повторов неожи-
данность и резкость юмора 
«Ревизора» слабеет, затира-
ется и перестает воздейство-
вать на зрителя. Мы предпри-
няли попытку увидеть текст 
«Ревизора» так, как если бы он 
впервые был написан сегодня.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Геннадий Федорович Шпаликов родился 6 сентября 1937 го-
да. Советский поэт, драматург, режиссер. Учился во ВГИКе 
на сценариста. На последнем курсе написал сценарий к «За-
ставе Ильича», позже вышедшей как «Мне двадцать лет». 
Снял как режиссер ленту «Долгая счастливая жизнь». Автор 
более 10 сценариев к кинолентам. Умер в 1974 году.
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точка Сегодня точку в номере ставит ученица школы № 167 Марья Груздева. Девушка приняла участие в создании экспозиции школьного музея, которая временно раз-
местилась в Музее Победы на Поклонной горе. Выставка «Герои в небе и на земле» посвящена летчикам-штурмовикам 6-го Гвардейского штурмового авиаполка 
и бойцам трагически известной 2-й Ударной армии. Экспозиция основана на уникальных документах, письмах, фотографиях и наградах героев. Часть выставки 
посвящена маршалу Победы Леониду Александровичу Говорову, чье имя носит школа, в которой учится Марья. Она, кстати, пришла на открытие выставки при па-
раде — в кадетском черном кителе. А в руках у нее — табличка с фотографией ее дедушки Ильи Ивановича Григорьева, который прошел Великую Отечественную 
войну. Этот снимок Марья Груздева ежегодно с гордостью несет по улицам столицы в колонне «Бессмертного полка». 

Государство вернет 
деньги спортсменам
Москвичам напомнили о но-
вой форме налогового выче-
та. Жители могут вернуть 
часть средств, потраченных 
на занятие спортом. 

Соответствующие поправки 
в Налоговый кодекс России 
вступили в силу с 1 января 
2022 года. Любой гражданин 
может получить компенса-
цию от государства в размере 
13 процентов тех денежных 
средств, которые он потратил 
на собственные занятия спор-
том, а также на спортивные 
секции детей. 
Но есть ряд ограничений. Сум-
ма средств, за которые можно 
получить налоговый вычет, не 
может превышать 120 тысяч 
рублей. Организация или ин-
дивидуальный предпринима-
тель, которые оказывали 
спортивные услуги, должны 
быть занесены в соответству-
ющий реестр. Его ведут со-
трудники Министерства спор-
та Российской Федерации. Та-
ким образом, гражданин смо-
жет получить выплату 
в максимальном размере — 
15 тысяч 600 рублей — при ус-
ловии, что на спорт за год он 
потратит 120 тысяч. 
— Идея отличная. Это еще 
один социальный вычет, как 
и те, что граждане могут полу-
чить, тратя деньги на благо-
творительность или дорого-
стоящее лечение. Вряд ли та-
кая мера поможет привлечь 
еще больше людей к занятиям 
спортом, все-таки не многие 
у нас в стране используют на-
логовые вычеты, но само на-
личие возможности вернуть 

часть средств поможет тем, 
кто уже много тратит. Глав-
ное — сохранять все чеки 
и договоры на оказание ус-
луг, — рассказал эксперт мо-
сковского отделения обще-
ственной организации «Опо-
ра России» Андрей Крупский. 
Он добавил, что доработки 
требует механизм получения 
вычета. Его необходимо упро-
стить для граждан, чтобы все 
необходимые операции мож-
но было провести онлайн.
— Сейчас, оформляя вычет, 
придется обращаться в нало-
говую и заполнять деклара-
цию или писать заявление ра-
ботодателю, — пояснил Анд-
рей Крупский. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Родители считают, 
что дети мешают 
им разбогатеть. 
И как вам?

ЮЛИЯ МАТЮНИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Рождение детей и их воспита-
ние несет определенную фи-
нансовую нагрузку на родите-
лей, и с каждым последую-
щим ребенком она увеличи-
вается. Но я не считаю, что 
дети выбивают финансовую 
почву из-под ног. Сейчас ситу-
ация лучше, чем 10–15 лет на-
зад. В Москве стабилизирова-
лась ситуация с дошкольными 
учреждениями. Город обеспе-
чен достаточным количе-
ством детских садов, групп 
продленного дня в школах, 
бесплатными кружками и сек-
циями. С каждым годом повы-
шается возможность воспи-
тывать детей без отрыва от 
работы, ведь многие сейчас 
перешли на удаленку. 

СЕРГЕЙ ПЕТРУШИН
ДОКТОР ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Есть старинная поговорка: 
«Если Бог ребенка дает, то 
и на ребенка дает». Я считаю, 
что появление в семье детей 
не мешает финансовой неза-
висимости родителей. Ведь 
воспитание ребенка вполне 
можно совмещать с работой. 

Думаю, что дети даже стиму-
лируют родителей зарабаты-
вать больше. К тому же суще-
ствует мышление бедного 
и богатого. У бедного зарабо-
танный рубль — это сэконом-
ленный рубль. Богатый дума-
ет по-другому: если что-то на-
до и не хватает денег, значит, 
нужно найти способ увели-
чить доход. Стоит просто по-
искать варианты.

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТРУДА
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ РАНХИГС

В современных экономиче-
ских условиях поднять ребен-
ка очень тяжело. У россиян, 
к сожалению, доходы не та-
кие, какие хотелось бы иметь. 
Государство, конечно, помога-
ет, но у нас до сих пор есть мно-
го нуждающихся семей, в том 
числе многодетных. Поэтому 
считать, что государство по-
могает достаточно, не совсем 
справедливо. Оно должно 
больше содействовать тому, 
чтобы у людей была хорошая 
заработная плата, на которую 
люди самостоятельно могли 
бы содержать собственную се-
мью и обеспечивать детей 
всем необходимым.

Согласно результатам опроса «Российской газеты», 
почти 23 процента родителей считают, что дети мешают 
им быть независимыми в финансовом плане. Еще 
18,2 процента респондентов отметили, что воспитание 
потомства лишает возможности построить карьеру.

вопрос дня

Подготовила ИРИНА БАРАНОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Дайте им строить 
свои планы

Фразу «я лучше знаю, что нужно мое-
му ребенку» многие родители начина-
ют произносить чуть ли не сразу после 
выписки из роддома. А уж когда речь 
заходит о выборе чадом будущей про-
фессии, то это уже крылатое выраже-
ние превращается в безоговорочный 
аргумент. 
По данным Министерства просвеще-
ния, почти 70 процентов детей выби-

рают профессию под влиянием родителей, опирающихся 
на свой опыт. Но чем это в итоге заканчивается, извест-
но. По той же статистике, почти каждый второй опро-
шенный россиянин сегодня работает не по своей специ-
альности, а около половины граждан страны в минув-
ший год сменили профессию. И сейчас история повторя-
ется: в недавнем опросе сервиса по трудоустройству 
более четверти родителей заявили, 
что хотят в будущем видеть своих сы-
новей специалистами сферы IT. Спору 
нет — профессия востребована, логи-
ка пап и мам понятна. Только стране, 
помимо айтишников, остро необхо-
димы сварщики, слесари, фрезеров-
щики и прочие представители рабо-
чих специальностей. Но нет, уперлись 
в программистов, несмотря на то, что 
устроиться на работу по этой профес-
сии на хорошую зарплату удается да-
леко не всем. Да, на бытовом уровне 
информационными технологиями 
чуть ли не каждый управлять умеет, 
но работать с ними — это же не гам-
бургер по сети заказывать. Здесь определенный склад 
ума нужен, а заодно и желание, как, впрочем, в любом 
другом ремесле. Если душа к тому, чем занимаешься, не 
лежит, радости труд такой уж точно не принесет.
Девочек, судя по опросам, сейчас каждый пятый родитель 
в медицину толкает. И снова ведь хотят как лучше! Врачи 
нужны. Но опять-таки только те, кто к профессии этой 
склонен. Скучающий, равнодушный к своим пациентам 
доктор обществу совсем не интересен, а то и вовсе может 
быть опасен для нашего с вами здоровья.
А физически надрываться мало кому хочется. И поколе-
ние современных родителей тому пример. Иначе дома 
бы у нас строили и дороги мостили не мигранты, а хотя 
бы преимущественно российские граждане. Отсюда 
и «опыт», коим делимся сейчас с подрастающим поколе-
нием: мол, нечего тебе, детинушка, руки марать, иди-ка 
ты на непыльную работу. 
Стереотипы, как и родительское влияние на неокрепшие 
умы, — сила страшная и трудно пробиваемая. Но соломку 
дитятке на всю оставшуюся жизнь все равно подстелить 
не удастся. И путь у каждого все-таки должен быть свой — 
лично осознанный, а не папой с мамой навязанный. Тогда 
и армия молодых безработных, мало что умеющих и ред-
ко в чем, кроме зарплаты, заинтересованных, редеть нач-
нет. А там, глядишь, дома, мосты и магистрали найдется 
кому строить.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Первая публичная библиотека города 
хранит древние фолианты

Сегодня Библиотека-читаль-
ня имени И. С. Тургенева от-
мечает 137-летие со дня сво-
его открытия. Учреждение 
стало первой общедоступной 
бесплатной библиотекой 
в столице.

Сотрудники читальни береж-
но хранят память об исто-
рии Тургеневки. На втором 
этаже читальни, например, 
можно увидеть макет зда-
ния, в котором более ста лет 
назад распорядились соз-
дать библиотеку. Конструк-
ция интерактивная: там мож-
но включить свет и рассмо-
треть внутреннее убранство 
и даже фигурки читателей. 
Над созданием макета рабо-
тали 17 лет. 
Заведующая отделом редкой 
книги и мемориальной рабо-
ты читальни Елена Николае-
ва рассказывает, что библио-
тека открылась в 1885 году. 
В ней хранилось три тысячи 
книг. 

— Нам удалось узнать назва-
ния 457 изданий. Например, 
в читальне хранился подароч-
ный экземпляр книги «Эллада 
и Рим», которую написал не-
мецкий историк Яков Фальке. 
У томика золотые обрез и тис-
нение. На книге стоит наша 
первая печать, по которой, 
в частности, мы и определяем 

издания, хранившиеся в то 
время в фонде, — говорит Еле-
на Николаева. 
В зале редкой книги за сте-
клом находятся уникальные 
фолианты. Многие из них — 
ровесники библиотеки или 
даже старше.
Сегодня научный сотрудник 
библиотеки Олег Грознов про-

ведет экскурсию по читальне, 
а вечером здесь состоится кон-
церт «Музыкальное приноше-
ние любимой Тургеневке. Ге-
ний места». Заслуженная ар-
тистка России Яна Иванилова 
выступит в библиотеке вместе 
с молодыми музыкантами.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

дата
РОМУАЛЬД КРЫЛОВИОДКО
ДИРЕКТОР БИБЛИОТЕКИЧИТАЛЬНИ 
ИМЕНИ И. С. ТУРГЕНЕВА
До пандемии у нас было очень 
много читателей: некоторые 
даже приходили к самому от-
крытию, чтобы успеть занять 
места. Сейчас мы работаем 
с ограничениями, но людей 
все равно много. В нашей би-
блиотеке открыта выставка 
«Россия — Тургенев — Евро-
па». Она создана при участии 
наших немецких коллег. У них 
к 200-летию писателя в Ба-
ден-Бадене проходила вы-
ставка, которую сейчас можно 
посмотреть на сенсорном 
экране в мемориальном зале.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Вернули Киев, не сдались врагу, основали воздушный флот
Газета «Вечерняя Москва» 
продолжает вспоминать со-
бытия, которые происходи-
ли в этот день и повлияли 
на ход истории.

1667 год.Заключено Андру-
совское перемирие в Русско-
польской войне. Россия вер-
нула себе город Киев и при-
соединила большую часть 
Левобережной Украины. 

1783 год.Родился Василий 
Жуковский —русский поэт, 
переводчик, литературный 
критик, друг и наставник 
Александра Пушкина. Жу-
ковский стал одним из осно-
воположников романтизма
в русской поэзии.

1904 год.Крейсер «Варяг» 
и канонерская лодка «Коре-
ец», находившиеся на защи-
те русской дипмиссии, при-
няли бой с японской эска-

дрой в порту Чемульпо. Враг 
значительно превосходил 
числом: у адмирала Уриу Со-
токити было шесть крейсе-
ров и восемь миноносцев. 
В результате 45-минутного 
сражения «Варяг» получил 
тяжелые повреждения. Что-
бы не дать врагу захватить 
крейсер, экипаж затопил 
судно. Кроме того, они взор-
вали «Корейца». Бой русские 
проиграли, но благодаря са-
моотверженности моряков 
личный состав миссии спасли 
корабли нейтральных стран. 

1923 год.Совет Труда и Обо-
роны РСФСР принял поста-
новление о создании граж-
данского воздушного флота. 
Дата отмечается в современ-
ной России как профессио-
нальный праздник летчиков. 

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Авто, запчасти Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

ПАВЕЛ ЗЮКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО НАЛОГАМ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОПОРА РОССИИ

Главное, хочу отметить, что 
лимит на социальные вычеты 
в 120 тысяч рублей распро-
страняется и на занятия физи-
ческой культурой, и на благо-
творительность, и на лечение. 
Но даже если траты на каждую 
категорию малы, то вместе 
они могут быть достаточны 
для того, чтобы гражданин 
захотел получить компенса-
цию от государства. Что каса-
ется реестра спортивных орга-
низаций, то многие компании 
в столице в него уже вошли. 
Министерство принимает но-
вые заявки на включение. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Портрет Василия Жуковского работы неизвестного 
художника (1844)

Вчера 13:15 Директор библиотеки Ромуальд Крылов-Иодко 
и заведующая отделом редкой книги и мемориальной 
работы Елена Николаева смотрят издание из первого 
фонда читальни
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